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На финише года -  ударные темны!
Ша г н у л и  в о д и н н а д ц а т у ю

Коллектив орденоносного 
Томского манометрового за
вода 25 декабря рапортовал 
о завершении пятилетней 
программы по реализации 
продукции. До конца меся
ца сверх пятилетнего пла
на будет отгружецо прибо

ров на 600 тысяч рублей. За 
годы десятой пятилетки 
выпуск продукции возрос 
на треть, в три раза уве
личился выпуск продукции 
со Знаком качества, в пол
тора раза стали больше вы
пускать товаров народного 
потребления.

Право досрочно зажечь 
огни новогодней елки за
воевали представители
бригад делегата XXVI 
съезда КПСС, Героя Социа
листического Труда Э. Б. 
Быковой, В. Ложниковой и 
В. И. Губановой..

В. ВАККЕР.

З И М Н И Й
К О М П Л Е К С

П О  Т Р У Д У  

И  Ч Е С Т Ь
Не раз коллектив Побе- 

довской молочнотоварной 
фермы совхоза им. Ленина 
награждался за успехи в

социалистическом соревно
вании. Животноводы этой 
фермы лучше всех в обла
сти провели прошлый 
стойловый период, а • по 
итогам летнего пастбищно
го сезона отмечены Почет
ным дипломом Министер
ства сельского хозяйства 
СССР и ЦК профсоюза ра
ботников сельского хозяй
ства и - денежной премией, 
почетной грамотой обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ. 
И вот из Звездного городка 
лучшая доярка фермы, де
путат областного Совета на
родных депутатов Татьяна 
Ивановна Перминова при
везла вымпел имени Ю. А. 
Гагарина.

Принимая высокую на
граду, доярки обязались 
превысить в этом году 
трехтысячный надой, полу
чить от коровы по 3.300 
килограммов молока, что 
на 350 килограммов больше 
социалистических обяза
тельств года.

К. ЛАПИН.
Асиновский район.

О б я з а т е л ь с т в а
в ы п о л н и л и

Досрочно справился с го
довыми обязательствами по 
продаже государству моло
ка и мяса коллектив совхо
за «Красное знамя». Вместо 
190 тонн мяса продано 290, 
молока продано 3.250 тонн 
при плане 2.970.

На успешной работе жи
вотноводческих ферм ска
зались высокая обеспечен
ность скота кормами, а 
также хорошая организа
ция летнего пастбищного 
содержания.

Наибольший вклад в ус
пешное выполнение годовой 
производственной програм
мы внесли Семилуженское 
и Сухореченское отделения. 
На Семилуженской ферме 
будет получен надой моло- 
ка на каждую корову не 
менее 3.000 килограммов, а 
на Сухореченской »— свыше 
2.900.

Животноводы этих ферм 
возглавляют социалистиче
ское соревнование в совхо
зе. Лидирует среди доярок 
М. Д. Маратканова, полу
чившая за 11 месяцев по 
3.737 килограммов молока 
от коровы. С большим 
подъемом трудятся Н. Д. 
Пирогова — 3.430, М. А.
Платонова — 3.370, Л. Н.
Копысова — 3.327 кило
граммов и другие. Наилуч
ших результатов в мясном 
цехе добились телятница 
М. Д. Еремина из Семилу- 
женского и Г. К. Бобынцев 
из Сухореченского отделе
ний.

Свои трудовые достиже
ния животноводы совхоза 
посвятили предстоящему 
XXVI съезду* Коммунисти
ческой партии.

А. ХАЛЕЦКИЙ, 
главный экономист- сов
хоза «Красное знамя» 

Томского/, района.

в о кошт
МЙШИНЫ

На финише пятилетки 
продолжается соревнование 
механизированных бригад 
объединения Томлеспром. 
За 20 дней декабря успеха 
добилась бригада А. М. Фи
лимонова из Аслановского 
леспромхоза, заготовившая 
двумя ЛП-19, около четы
рех тысяч кубометров. 
А. А. Карташов из этого 
коллектива занимает в де
кабре второе место в обла-. 
стном соревновании маши
нистов валочно-пакетирую- 
щих машин.

Самый лучший результат 
в декабре у машиниста Па- 
рабельского .леспромхоза 
А. И. Куцыма •— -около 
2,400 кубометров. Впереди 
Анатолий Иванович—и по 
итогам соревнования с на
чала года. На его счету — 
почти 28 тысяч кубометров.

Механизатор из Парабель- 
ского района стал обладате
лем первого областного ре
корда среди машинистов 
ЛП-19.

Хочется отметить удач
ный старт молодого маши
ниста Игоря Кропачева из 
Аргат-Юльского леспромхо
за. Он заготовил за 20 дней 
декабря 2.146 кубометров и 
занимает третье место по 
объединению Томлеспром.

История освоения валоч- 
но-пакетирующих машин 
не насчитывает и двух лет. 
Балочные машины ВМ-4 
освоены значительно рань
ше. Соответственно выше и 
результаты машинистов. 
Возглавляет областное со
ревнование бригадир из Ка- 
тайги А. А. Иванов — свы
ше 46 тысяч кубометров. В 
декабре же лучше других 
ведут заготовку В. Г. Абду
лин, А. П. Адеев из Катай- 
гинского, И. Е. Андреев из 
Аслановского леспромхозов.

Вызывает тревогу исполь
зование трелевочных трак
торов ЛП-18. Так, за 20 
дней декабря этой техникой 
стрелевано лишь 67 тысяч 
при месячном плане 200 
тысяч кубометров. Надо 
улучшить использование 
этих агрегатов, повысить 
выработку.

Т. АРЫШЕВА,
инженер техотдела объ
единения Томлеспром.

С Л У Ж Б А

У Р О Ж А Я

С Н Е Ж Н А Я
ПАХОТА

Совхоз «Кожевниковский»
— семеноводческое хозяй
ство, поэтому производству 
зерна здесь уделяют много 
внимания. И совхоз еже
годно получает устойчивые 
урожаи, которые значи
тельно п]ревышают средне
районные показатели. С

• любовью работают на род
ных полях земледельцы. 
Глубоким знанием дела от
личается главный агроном 
хозяйства М. И. Пивень — 
один из самых опытных и 
авторитетных специали- 

. стов района. Беспокойный 
человек, он никогда не 
удовлетворяется достигну
тым. В этом году в совхозе 
получили высокий урожай
— по 27,1 центнера с гек
тара. Но Михаил Иванович 
стремится в первом году 
новой пятилетки превы
сить и этот уровень.

Чтобы достигнуть этой 
цели, предпринимаются все 
меры. Наряду с подготов
кой высококлассных семян, 
своевременным ремонтом 
техники и вывозкой орга
нических удобрений на по
ля в этом совхозе нынче 
организовано проведение и 
такого важного агроприема, 
как снегозадержание. Б 
совхозе нашелся один сне
гопах заводского изготов
ления. М. И. Пивень решил, 
что этого мало. По его 
предложению в совхозных 
мастерских сделали еще 
три таких агрегата. В этом 
деле проявил смекалку и 
умение опытный сварщик 
В. А. Конюхов. Не хватило 
металла — в дело пошла 
береза (кругляк диаметром 
20 сантиметров и больше). 
К 1 декабря снегопахи бы
ли готовы.

Через недедю-другую
снегозадержание провели 
уже на 500 гектарах. А 
всего надо «вспахать» сне
жные поля площадью 3.500 
гектаров. Работу эту наме
чено завершить к середине 
февраля.

Необычно было среди 
зимы наблюдать полевые 
работы. Ровные белые бо
розды с промежутками- в 
8—10 метров. Друг за дру
гом идут два гусеничных 
трактора. Из выхлопных 
труб—густой дым... Нет, не
легка, видно, и снежная 
пахота.

— Я двадцать лет рабо
таю механизатором, — го
ворит тракторист В. Ф. Ша- 
лагин. — А вот пахать 
снег приходится впервые. 
Но мы с Виктором Петро
вичем Эндельгардом вы
полняем эту работу с удо
вольствием. Знаем, что она 
полезна для урожая.

При . норме 36 гектаров 
механизаторы проводят
снегозадержание за день 
на 40—45 гектарах.

Почин земледельцев сов
хоза «Кожевниковский» 
заинтересовал и другие хо
зяйства, особенно располо
женные в южной зоне, — 
«Авангард», имени XXII 
съезда КПСС, имени XXI 
съезда КПСС, «Луч». Ведь 
влага для растений •— это 
жизнь. Недаром в народе 
говорят: «Больше снега — 
больше хлеба».

В. СОЛДАТЕЫКОВ,
главный инженер Ко-
жевниковского райсель- 

хозуправлсния.

w i. ........... !

ПУСКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ — В СТРОЙ!

злектрошштажники

НА ВЫСОТЕ
— Мы •— электромонтаж

ники! ■— так с гордостью 
говорят члены бригады 
Виктора Петровича Пугаче
ва из управления Сибэлек- 
тромонтаж Минмонтаж- 

• спецстроя.
Й это закономерно, так 

как л ю б я т  с в о е  д е л о  
Виктор К у д р и н ,  ком
мунист Валерий Йванович 
Штракбейн, Николай Голу
бицкий и Виктор Савченко. 
Пример подает бригадир. 
На электромонтаже он с 
1965 года, имеет V  разряд, 
семь лет возглавляет брига
ду, не раз поощрялся за 
свой труд, его фотография 
— на Доске почета управ
ления.

На строительстве свино
комплекса на 108 тысяч го
лов бригада, как говорят, с 
первого колышка и рабо

тает с полной отдачей. О 
ней идет хорошая трудовая 
слава. Коллектив вместе с 
участком еще в июле за
вершил пятилетку, не раз 
выходил победителем в со
ревновании бригад, строя
щих свинокомплекс.

На откормочнике № 16, 
готовящемся к сдаче, элек
тромонтажники вели мон
таж освещения, сейчас 
монтируют силовое обору
дование. И, хотя много пре
тензий к генподрядчикам, 
несвоевременно представля
ющим фронт работы, к за- 
к а з ч и к у  по п о с т а в к е  
оборудования, коллектив 
бригады не ждет, когда 
«поднесут все на блюдеч
ке», ищет и находит пути 
ускорения монтажа.

Хорошо в вагончике 
бригады. В прошлом году

ее коллектив занимал при
зовое место по управленир-, 
соревнуясь за лучшее 
оформление и содержание 
бытового вагончика. Тот ва
гончик передан другой 
бригаде.

— И в этом мы сделаем 
все, чтобы лучше всех бы
ло, — говорят электромон
тажники;

Коллектив бригады гото
вится достойно встретить 
XXVI съезд КПСС.

— Мы .решили трудиться 
ударно, выполнять задания 
не ниже, чем на 115 про
центов, — говорит брига
дир.

И слова подтверждаются 
делом. В ноябре управле
ние Сибэлектромонтаж вы
полнило четыре месячных 
плана. Немал в к л а д  и 
бригады В. П. Пугачева. 
Сейчас у строителей, мон
тажников — напряженная 
работа перед сдачей объек
та в эксплуатацию.

В. новокшонов.
* * *

__ НА СНИМКЕ: члены
бригады В. С. Кудрин, В. И. 
Штракбейн и бригадир В. II. 
Пугачев изучают схему 
электромонтажа.

Фото автора.

С  Б О Л Ь Ш О Й  
Т Р У Д О В О Й  
П  О  Б Е Д О Й !

Рабочим, инженерно - техническим 
работникам и служащим организаций 
и предприятий Министерства строи» 
тельства предприятий нефтяной и га
зовой промышленности

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС сердечно поздравляет 

вас с большой трудовой победой — досрочным заверше
нием заданий десятого пятилетнего плана подрядных 
работ и по вводу в действие основных производствен
ных мощностей.

За годы десятой пятилетки вами решены крупные це
левые задачи по обустройству нефтяных и газовых ме
сторождений Западной Сибири, Казахстана, Коми АССР, 
других районов страны, сооружению мощных трубопро
водных магистралей, газоперерабатывающих заводов, 
что является существенным вкладом в дальнейшее раз
витие топливно-энергетического комплекса страны, ре
шение социальных задач, определенных XXV съездом 
КПСС.

По сравнению с девятой пятилеткой объем выполнен
ных строительно-монтажных работ возрос на 36 про
центов, а в Западной Сибири — в 2,3 раза. Введено в 
действие 50 тысяч километров трубопроводов, более 300 
компрессорных и насосных станций, газоперерабатыва
ющих заводов общей мощностью 15,6 млрд, кубических 
метров газа в год.

Достигнутые вами успехи — результат новаторского 
подхода к решению стоящих перед вами сложных задач 
по сооружению трубопроводных транспортных систем и 
обустройству месторождений в трудных природно-кли
матических условиях.

В будущем пятилетии вам предстоит решить еще бо
лее ответственные задачи по наращиванию мощностей 
нефтяной и особенно газовой промышленности, трубо
проводного транспорта, повышению их эксплуатацион
ной надежности.

Выражаю твердую уверенность, что трудящиеся орга
низаций и предприятий министерства и впредь будут 
настойчиво бороться за претворение в жизнь планов 
партии по укреплению экономического могущества Ро
дины, достойно встретят XXVI съезд КПСС.

Желаю вам, дорогие товарищи, новых трудовых 
побед, успешной работы в одиннадцатой пятилетке, 
крепкого здоровья и счастья.

Л, БРЕЖНЕВ

Встреча актива с Н . Н .  Рукавишниковым
25 декабря в Доме поли

тического просвещения об
кома КПСС состоялась 
встреча партийного, идео
логического актива Томска 
с делегатом XXVI съезда 
КПСС, летчиком-космонав- 
том СССР, дважды Героем 
Советского Союза' Н. Н. 
Рукавишниковым.

Н. Н,. Рукавишников по
бывал в ряде коллективов

города, познакомился со 
строительством Томского 
нефтехимического комбина
та, поделился впечатления
ми от встреч с теми, кто 
возводит гигант нефтехи
мии. Он рассказал об осу
ществлении программы ос
воения космического прост
ранства, осуществляемой в 
нашей стране, ответил на 
вопросы.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Кран стоит, деньги летят...
Он стоит на площадке 

нанализационно - очистных 
сооружений нефтехимиче
ского комбината, точнее, на 
территории фильтровальной 
станции, — этот гигантский 
башенный кран КБ-674. 
Стоит, хотя по-хорошему 
уже должен работать в 
другом месте—на возведе
нии другого объема. Еще 
6 ноября было принято ре
шение о его демонтаже.

Б чем же дело?
Для работ по демонтажу 

необходимо произвести вер
тикальную планировку
площадки. Есть механизмы. 
Есть организация, которая 
должна это сделать. И есть 
.у той организации желание 
провести работу.

Но нет такого желания у 
МСУ-23.

— Стойте, — кричат мон
тажники, едва только об
наруживают чью-нибудь 
попытку начать планиров
ку. — Нельзя.

— Как нельзя? Почему?
— А  потому! У  нас тут 

материальные ценности.
— Где ценности?
— А вот, — говорят пред

ставители МСУ-23; тыча 
пальцами в снежные сугро
бы. — Оборудование и ма
териалы. Вот погодите, убе
рем...'

Уберут, надо полагать, к 
лету. А  пока гробятся ма
териальные ценности, стоит 
и кран. Одна смена его 
простоя, между прочим,— 
это ровно 100 рублей. А  ес
ли помножить?..

Страшные деньги!
...Кто платить-то будет?

В. НИКОЛАЕВ.

НАШ СОВРЕМЕННИК

А в т о р и т е т  б р и г а д и р а
Бригада наемных строи

телей не поладила с дирек
цией совхоза, бросила сви
нарник и уехала. Шел ок
тябрь. В свинарнике-ма
точнике нуждался совхоз, 
а время поджимало.

Механизаторы Казанско
го отделения, собравшись 
утром на разнарядку, были 
удивлены, когда бригадир 
В. Г. Лебзак сказал:

— С сегодняшнего , дня 
все мы •— плотники и сто
ляры. Пока не достроим 
свинарник...

И • три дня безостановоч
но кипела работа на фер
ме. Бригадир ловко орудо
вал топором (сноровку 
приобрел, когда дом себе 
строил). Прихватывали.
время у ночи, но управи
лись до холодов.

О бригаде В. Г. Лебзака 
в области знают. Еще бы! 
Первые места во Всесоюз
ном социалистическом со
ревновании, и в районе — 
неизменно лучшие. Что ни 
год, то новые высокие ру
бежи у механизаторов из 
Казанки. Начинали пяти
летку с восемнадцати, 
центнеров с гектара, а в 
этом году вышли на 25,5 
центнера. Планировали со
брать урожай ‘ кукурузы в 
250 центнеров, а взяли по 
418. Половину совхозного 
урожая дали механизаторы 
Лебзака!

Что определило успехи? 
Ведь трудится бригада в 
равных условиях с соседя
ми.

— Решающую роль сыг
рал бригадирский талант 
Виктора Георгиевича Леб
зака, •— считают в районе.

— Нет, — говорит Леб
зак. — Один в поле не во
ин. Все решил коллектив.

В бригаде -— 52 механиза
тора, совсем молодые и та
кие, у которых стаж рабо
ты измеряется. не одним 
десятком лет. Половина 
членов коллектива —- спе
циалисты первого и второ
го классов. Работа ведется 
звеньевым . методом. За 
каждым звеном закреп
ляется по 800—900 гектаров 
земель. Эти земли каждое 
звено вспахивает, засевает, 
убирает, и по осени нагляд
но видно, кто как сработал.

— Нужно добраться до 
души каждого механизато
ра, — считает Лебзак, — 
чтобы он понял важность 
работы, чувствовал себя 
хозяином земли.

В этом ' и заключается 
«изюминка» в стиле руко
водства Лебзака.

Внешне нетороплив, спо
коен бригадир. Чувствует
ся, знает себе цену. Три 
года, как разменял полве
ка. Уважением пользуется 
громаднейшим — иного

слова не подберешь. Ны
нешняя слава пришла к 
нему с годами, по мере то
го, как накапливались жи
тейская мудрость и брига
дирский опыт. .

В деревне, все люди на 
виду, все знают друг дру
га. Утром на разнарядке 
Виктор Георгиевич поин
тересуется, как дела дома 
У того, у другого, спросит 
о здоровье, скажет, на ка
кую работу идти, — как 
посоветует. Любимчиков у 
него не бывает, все равны, 
и каждый знает, что если 
сегодня выпала ему работа 
потруднее, то в следующий 
раз будет полегче. «Мая
ков» в бригаде нет. Счита
ет, что, если появятся, это 
будет говорить о неблаго
получии. Если же созда
вать всем одинаковые ус
ловия, то результаты будут 
примерно равными. Так у 
Лебзака и получается. А 
вот, чтобы в каждом звене 
был заводила, который
вдохновлял бы товарищей 
на добрую работу, об этом 
он заботится. Большое
внимание уделяет настав
ничеству.

• Не жалует Лебзак дебо
широв и любителей вы
пить. Не одна семья в
Казанке благодарна ему за 
восстановленный порядок. 
Зная каждого механизато

ра, он точно определит ме
ру наказания. Иногда до
статочно пожурить, а когда 
приходится ставить нару
шителя перед всей брига
дой, тут уж спросят без 
всяких скидок. И еще од
на примечательная деталь: 
стремится Лебзак вопросы 
дисциплины и воспитания 
решать внутри коллектива, 
не прибегая к помощи 
руководства совхоза. И 
бригада понимает эту ду
шевную деликатность свое
го вожака.

— Мне не хочется, чтобы 
обо мне плохое говорили 
принародно, и ему не хо
чется говорить о нас пло
хое, так выразил взаи
моотношения Виктора
Георгиевича с людьми ме
ханизатор М. Чернов.

В страду можно повстре
чаться с бригадиром лишь 
ранним утром или позд
ним вечером: он—в поле, 
где идет 1 заготовка кормов 
или уборка урожая. И ни
каких поблажек себе. Вот 
почему, если зимой рабо
чий день начинается с де
вяти, уже в восемь га
раж полон механизатора
ми, если комбайнер или 
тракторист выехал в поле, 
то выехал работать, а не 
ремонтироваться. Вот по
чему казанские механиза
торы безусловно и до кон
ца верят в своего бригади
ра.

Многим считает сеЕ 
обязанным Виктор Гео] 
гиевич послевоенному и: 
чальнику МТС Андре 
Минаевичу Котову, у кот 
рого учился сложному и 
кусству работы с людьм 
отзывчивости, внимател: 
ности. И эти уроки нраве 
венности Виктор Георги 
вич успешно передает cbi 
им воспитанникам. С го; 
достью может назвать 
числе их директора совх> 
за «Комсомолец» А. В. Ф: 
липпова, который начиш 
у него в бригаде.

Коммунисты избрав
Виктора Георгиевича пар1 
групоргом. Это довери 
товарищей принял он 
большим пониманием и <у 
ветственностью:

— В партийной работе 
работе хозяйственного pj 
ководителя — одни цели 
задачи.. Дать больше пр: 
дукции невозможно бе: 
улучшения воспитания ч< 
ловека.

Партийная совесть... Оь 
проявляется в большом 
малом. После дожде
трудно было пройти 
проехать в Казанке. 
Лебзак вот уже в течеш-
ряда лет выводит свои 
людей на благоустройств' 
завозят гравий, ровняю
дороги. По инициатш 
Виктора Георгиевича 
прошлом году бригад
проложила два километр 
тротуаров.

Мечтает В. Г. Лебзак дс 
биться урожая в тридца! 
центнеров с гектара:

— А иначе и неинтересн 
работать...

Г. ГОРЧАКОВ.
Асиновский район.
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Обсуждаем проект ЦК КПСС 
к X X V I с ъ е з д у  п а р т и и Планы партии-планы  народа
В центре внимания

Проект ЦК КПСС к XXVI съезду партии «Основные 
направления экономического и социального развития 
СССР на 1981—1985 годы и на период до 1990 года» об
суждается на пленумах горкомов и райкомов КПСС, 
городских и районных собраниях партийного актива. 
Они состоялись в районах г. Томска, в Асине, Колпа- 
шеве, Бакчарском, Верхнекетском, Каргасокском, Чаин- 
ском и других районах.

Обсуждение проходит деловито, в тесной связи с кон
кретными задачами городов и районов, трудовых кол
лективов. Рассматриваются и выдвигаются конкретные 
проблемы эффективности общественного производства, 
повышения качества работы, вскрываются резервы, 
анализируются причины недостатков.

Одновременно вносятся предложения, дополнения, 
уточнения, отражающие стремления к лучшему исполь
зованию всех возможностей для выполнения намечен
ных партией задач на предстоящее пятилетие.

номические, материальные) 
должны использоваться с 
наибольшей отдачей, все 
отрасли сельскохозяйствен
ного производства должны 
развиваться динамично, 
пропорционально. Разви- 
ваться на основе внед
рения передового опыта, 

' новых форм организации 
труда, особенно бригадного 
подряда, действенного со
циалистического соревнова
ния.

УМНОЖАТЬ СИЛУ ЗЕМЛИ
За годы десятой пятилет

ки капитальные вложения 
в развитие сельского хо
зяйства Кожевниковского 
района выросли на 12 про
центов, основные же фонды 
совхозов увеличились на 41 
процент. Высока энерго
вооруженность. Лишь в по
следнем году пятилетки хо
зяйства пополнились совре
менной техникой — более 
чем ста тракторами К-700 
и ста комбайнами «Нива».

С какой же эффективно
стью все это использова
лось? Каких рубежей надо 
достигнуть в одиннадцатой 
пятилетке? Эти вопросы и 
были в центре внимания 
участников пленума райко
ма КПСС, доклад на кото
ром сделал второй секре
тарь райкома партии Н. В. 
1>рюков.

Известно,' что для увели
чения производства живот
новодческой продукции на
до в достатке получать зер
но. Такими возможностями 
располагает самый круп
ный в области зерносею
щий Кожевниковский рай
он. Однако задания пяти
летки не выполнены. Лишь

Об этом, в частности, и 
говорил на пленуме меха
низатор совхсза «Восход» 
В. С. Полуянов. Обязатель
ствами на первый год но
вой пятилетки предусмот
рено вести бригадным ме
тодом полевые работы на 
севе и вспашке зяби.

нынешний год отмечен ро
стом производства зерна. 
Валовый его сбор составил 
146 тысяч тонн при уро
жайности 17,6 центнера с 
гектара.

Но кожевниковская зем
ля может давать больше. 
Пленум поставил задачу 
производить в одиннадца
той пятилетке в среднем 
за год по 160—165 тысяч
тонн зерна, то есть увели
чить примерно на 13 про
центов. Уже в первом году 
есть возможность для су
щественного продвижения 
вперед. Припасено 96 про
центов семян первого и 
второго классов, подготов
лена зябь. Лучше идет ре
монт техники, на поля вы
возятся органические удоб
рения.

Планируемый уровень 
производства зерна позво
лит значительно больше 
выделять его на кормовые 
цели, а значит, и иметь 
лучшую базу для роста’*
продуктивности животно
водства, если же, конечно, 
по-хозяйски распорядиться 
всеми резервами. Но имен
но по-хозяйски, в соответ

ствии с мерами, определен
ными в Основных направ
лениях экономического и 
социального развития стра
ны на предстоящее пятиле
тие. Главное же — должны 
быть извлечены уроки ны
нешней пятилетки на буду
щее. В районе все еще не
достаточны темпы произ
водства молока, а мясное 
производство даже сократи
лось на 3,5 процента.

Причины в низком уров
не зоотехнической и вете
ринарной работы (из-за 
этого немал падеж скота, 
медленно преодолевается 
его заболевание); невысоко 
качество кормов, не хвата
ет белка, да и имеющиеся ■ 
корма все еще используют
ся в неприготовленном ви
де. Так что кормопроизвод
ству хозяйства района дол
жны уделить особое внима
ние. Ведь даже большее 
количество зерновых кон
центратов не решит проб
лему. А  у руководителей, 
специалистов хозяйств не 
преодолено некоторое без
различие к выращиванию 
гороха, люцерны, клевера,

рапса. В совхозах же име
ни X X II съезда КПСС, 
«Ювалинский», «Еловский», 
«Смена» считают, что не 
стоит особо заботиться о 
производстве картофеля. 
Его урожайность едва до
стигает 50—60 процентов с 
гектара — это почти в три 
раза меньше, чем в хозяй
ствах Томского района. 
Еще хуже отношение к 
производству овощей •—■ тут 
своеобразное иждивенчест
во: если и не завозить их 
из других мест, то можно 
обойтись закупками у на
селения или же надеяться 
на потребкооперацию.

Дав принципиальную 
оценку всем этим фактам, 
пленум потребовал от ру
ководителей совхозов, спе
циалистов, районного уп
равления сельского хозяй
ства изменить отношение 
к кормопроизводству, вы
ращиванию картофеля и 
овощей. Плохо, что эти яв
ления не замечают партий
ные организации, не дают 
им соответствующей оцен- 

■ ки.
Требование таково: воз

росшие возможности (эко-

В новой пятилетке еще 
больше усиливается внима
ние к решению социаль
ных задач. Проектом ЦК 
КПСС к съезду особо под
черкнуты меры по социаль
но-бытовому переустройст
ву села. Стали богаче, рас
ширились возможности для 
этого. Постоянно растут го
сударственные вложения, 
больше строится жилья, 
объектов социально-куль
турного назначения. В рай
оне за пятилетие сдано 
около пятидесяти тысяч 
квадратных метров жилой 
площади, школ на 1.120 
мест, новый больничный 
корпус в райцентре, уча
стковая больница в селе 
Чилине, возводятся учреж
дения культуры. Товаро
оборот вырос на 11,3 про
цента, а объем бытовых 
услуг на человека составил 
почти 26 рублей. Но район 
может более быстрыми 
темпами продвигаться впе
ред в решении социально- 
бытовых задач. Так, пле
нум определил, что надо 
ежегодно сдавать 14—16 
тысяч квадратных метров 
жилья, больше вкладывать

средств на коммунально
бытовые цели, в том числе 
и средства самих хозяйств 
и предприятий.

Одним словом, надо по
вышать ответственность
партийных, советских, хо
зяйственных руководителей 
за уровень работы, совер
шенствовать стиль и мето
ды деятельности.

При обсуждении проекта 
Основных направлений
экономического и социаль
ного развития страны на 
новую пятилетку и на пе
риод до 1990 года внесены 
были и предложения по 
дополнению, уточнению в 
этот документ. Вот некото
рые из них:

предусмотреть меры по 
взаимной заинтересованно
сти совхозов и Сельхозхи- 
мии в эффективном ис
пользовании земли;

расширить строительство 
жилья за счет поощритель
ных фондов предприятий;

предусмотреть продажу 
населению блоков жилых 
домов для индивидуального 
строительства;

повысить ответственность 
населения за сохранность и 
санитарное состояние жи
лых домов;

увеличить производство и 
улучшить качество спец
одежды для сельских меха
низаторов.

В постановлении пленума 
определены рубежи один
надцатой пятилетки. Так,' 
предусмотрено довести
урожайность зерновых до 
18 центнеров с гектара, ва
ловый их сбор •— до 160 
тысяч тонн в год. Иметь 
запас кормов на стойловый 
период в расчете на корову 
— 6 тонн сена и сенажа, 12 
тонн силоса, по 1 тонне 
травяной муки и корнепло
дов. Обеспечить плановое 
производство и продажу 
государству продукции жи
вотноводства.

В. ШЛЫКОВ.
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«„.Разрабатывать и внедрять высокоэффектив
ные методы повышения прочностных свойств, кор
розионной стойкости, тепло- и холодостойкости 
металлов и сплавов, металлических конструкций и 
труб...»

(Из проекта ЦК КПСС к XXVI съезду
партии).

Кировский район Предложения коммунистов
Э к о н о м и я :

Ю. М. Колобков, заточник за
вода режущих инструментов:

— Многое мы теряем при об
работке инструментов из-за того, 
что абразивы, которыми пользу
емся, невысокого качества. Не
добросовестность тех, кто их из
готовил, приводит к лишним за
тратам труда, перерасходу 
средств. Поэтому важно в проек
те ЦК КПСС к съезду внести 
запись: «Изготовитель должен не
сти ответственность за некаче
ственный выпуск продукции».

Из выступлений на пленумах партийных комитетов

водить научно-технические раз
работки, выполняемые в вугах, 
до практического осуществле
ния».

м и л л и о н ы

В. С. Михайлов, директор 
электролампового завода:

— Важнейшим требованием со
циалистического хозяйствования 
является заинтересованное ис
пользование, принудительное
внедрение передового опыта. Но 
это требование важно подкрепить 
соответствующими документами. 
Очевидно, оно должно быть отра

жено в текущих и перспектив
ных планах экономического и 
социального развития предприя
тия. Считаю, необходимо соответ
ствующий раздел проекта до
полнить следующей записью: 
«Четко планировать внедрение 
передового опыта, определяя кон
кретные задания. Их выполнение 
должно обеспечиваться комплек
сом организационных, экономи
ческих, воспитательных мер».

развития подведомственных
предприятий, обеспечивая эти 
планы материальными и финан
совыми ресурсами».

В целях повышения ответст
венности министерств за ком
плексное развитие подчиненных 
им предприятий внести такой 
пункт:

«Министерства должны утвер
ждать и контролировать цланы 
экономического и социального

Октябрьский район
А. Ф. Шибико, секретарь парт

кома подшипникового завода:
— В разделе XII, где говорится 

о совершенствовании организа
ционной структуры управления, 
в целях более четкой координа
ции деятельности взаимосвязан
ных предприятий после слов 
«планомерно улучшать органи
зационные структуры и повы
шать эффективность работы про

изводственных и промышленных 
объединений на базе дальнейше
го углубления специализации, 
концентрации и кооперирования» 
добавить: «Повысить персональ
ную ответственность лиц, повин
ных в нарушении договорных 
обязательств по кооперирован
ным поставкам».

Г. В. Александрова, препо
даватель инженерно-строитель
ного института:

—• В числе важнейших проб
лем — наиболее быстрое и эф
фективное использование науч
ных разработок. Поэтому считаю 
необходимым в разделе III сде
лать дополнение: «Создать круп
ные межведомственные подраз
деления, которые могли бы до-

15. И. Пннтслькина, член рай
кома КПСС:

— В разделе «Развитие агро
промышленного комплекса» абзац 
«Увеличить производство мяса, 
молока, картофеля, оВЬщей и 
фруктов в подсобных хозяйствах 
предприятий, организаций и уч
реждений, в личных подсобных 
хозяйствах населения, а также в 
садоводческих и огороднических 
товариществах рабочих и служа
щих, оказывать им помощь в 
приобретении молодняка, кормов, 
семян и удобрений» добавить: 
«Решить правовые вопросы заку
пок предприятиями продукции 
личных подсобных хозяйств». 
Это позволит лучше снабжать 
тружеников предприятий, столо
вые, профилактории, базы отды
ха и пионерские лагеря продук
тами питания.

^Коллектив Волжского трубного завода Волгоградской 
области постоянно ведет поиск новых резервов повыше
ния качества продукции, эффективности производства, 

' экономии металла. В десятой пятилетке произведено 
сверх плана двадцать тысяч тонн труб различного на
значения. И почти каждая труба маркирована государ
ственным Знаком качества. Выпуск продукции с почет
ным пятиугольником в десятой пятилетке утроился и 
достиг почти 50 процентов.

Освоение в широких масштабах производства тонко
стенных труб позволило заводу сберечь 366 тысяч тонн 
металла. Вместе с волжскими трубниками в решении 
этой проблемы участвовали металлурги Новолипецкого 
металлургического завода и ряд научно-исследователь
ских учреждений.

Широкое применение на заводе получили поставлен
ные ЧССР по линии СЭВ спиралешовные трубоолектрсь 
сварочные агрегаты, на которых изготовление труб 
непрерывно.

Волжские трубники- начали выпускать трубы с анти
коррозийным покрытием. Уже имеются участки газо
проводов, где эти трубы уложены в траншеи без допол
нительной изоляции.

НА СНИМКЕ: готовая продукция завода. ч

Стандарт и качество
правил, норм в области 
метрологического обеспече
ния, что повлияло на каче

Без достоверных и сопо
ставимых измерений нель
зя управлять качеством 
продукции так, как этого 
требуют Основные направ
ления развития страны на 
будущую пятилетку.

В народном хозяйстве 
области используются ты
сячи приборов. Метрологи
ческое обеспечение качест
ва продукции рассматрива
ется как важная часть про
изводственного процесса. 
Однако проверки показы
вают, что на многих про
мышленных предприятиях 
применяются неисправные 
приборы. Часто они не га
рантируют требуемой точ
ности измерений.

Приведу примеры. В 
Томском экспериментально- 
производственном объеди
нении художественных
промыслов наша лабора
тория проверяла керами
ческие изделия: чайник 
маленький «Скоморох»,

«Чебурашку», сахарницу. 
Эта продукция не соответ
ствует требованиям дейст
вующего стандарта по вне
шнему виду, линейным 
размерам. Не удовлетворя
ет нужным требованиям и 
сырье. Метрологическое со
стояние производства так
же неудовлетворительное. 
Испытания по определению 
качественных показателей 
не проводятся в полном 
объеме. В цехе нанесения 
рисунка нет вытяжных 
шкафов, необходимых при 
работе с вредными раство
рителями. Получается, что 
в управлении местной про
мышленности, куда входит 
объединение, метрологиче
ская служба существует 
лишь на бумаге и не осу
ществляет результативного 
ведомственного надзора за 
средствами измерений и 
контроля.

На десяти предприятиях 
области установлены фак
ты нарушения требований,

ство выпускаемой продук
ции. На томском кирпич
ном заводе № 3, например, 
такой контроль практиче
ски не ведется. Кирпичи 
глиняные, обыкновенные 
часто не соответствуют тре
бованиям нормативно-тех
нической документации. На 
предприятии не хватает 
средств измерений при об
жиге кирпича. К предприя
тию применены экономи
ческие санкции: исключены 
из отчетных данных 38,8 
тысячи рублей за реализа
цию кирпича с отступлени
ем от требований стандар
та.

, » Чем скорее будет наве
ден порядок в метрологи
ческом обеспечении, тем 
быстрее и эффективнее бу
дут решаться задачи повы
шения качества выпускае
мой продукции.

В. ШАФФ,
инженер Томской лабо
ратории государственно
го надзора за стандар
тами и измерительной 

техникой.

О р га н и зу ю щ е е  н ач ал о
«...В земледелий важнейшей задачей является все

мерное повышение плодородия почв и урожайности, 
дальнейший рост производства зерна, кормов и другой 
продукции на основе применения зональных научно 
обоснованных систем ведения хозяйства...»

(Из проекта ЦК КПСС к XXVI съезду партии).

В агрономической терми
нологии севооборот опре
деляется как «размещение 
сельскохо з я й с т в е н н ы х

ЛЕСНЫМ СТРОЙКАМ -  ВНИМАНИЕ
В проекте ЦК КПСС к 

XXV I съезду Коммунисти
ческой партии намечено 
повысить производитель
ность труда в строительстве 
на 15—17 процентов. Задача 
эта не из легких, тем бо
лее на лесных стройках. 
Решить ее можно только 
сконцентрировав силы и 
средства на самых важных 
направлениях и объектах.

По инициативе объедине
ния Томлеспром в нашем 
районе год назад было соз
дано Верхнекетское ре
монтно-строительное управ
ление. Его работники стро
ят жилье для лесозаготови
телей, ведут ремонт объек
тов, сооружают дороги. Из 
леспромхозов, в том числе 
и нашего, в РСУ переданы 
дорожная техника, автома
шины и другие механизмы, 
фонды строительных мате
риалов.

Однако подобное ново
введение не принесло пока 
эффекта. Напротив, за вре
мя существования строи
тельной организации мы 
убедились в полной безот
ветственности и неподот- 
четности ее руководителей 
кому бы то ни было, в том 
числе и объединению Том
леспром.

Так, РСУ нынче свернуло 
свою деятельность в Сайге, 
перебросив механизмы и 
людей в - соседний, Перво
майский район как раз 
тогда, когда в них была 
острейшая необходимость. 
Предприятию жизненно
важно | закончить строи
тельство УЖД, возвести 
запланированные жилые 
дома.

Наше предложение — 
усилить ведомственную от

ветственность организации, 
занятых на лесных строй
ках, поднять исполнитель
скую дисциплину в этих 
коллективах, укрепить кад
ры, активнее вести поиск 
новых форм организации 
труда. Объединение Том
леспром должно добиться в 
предстоящем пятилетии ко
ренного улучшения капи
тального строительства,
повысить эффективность 
освоения денежных вложе
ний, строже контролировать 
работу подразделений соз
данного ремонтно-строи
тельного управления треста 
Томлесстрой. Лесным
стройкам необходимо по
вседневное внимание.

о А. ЕЛИСЕЕВ, 
бригадир операторов 
челюстных погрузчиков 
Сайгинского леспром-' 

хоза.

культур во времени и про
странстве». Севооборот — 
не самоцель. Основная его 
задача — способствовать 
высокоэффективному ис
пользованию земель, подъ
ему общей культуры зем
леделия, а следовательно, и 
повышению урожайности, 
росту валовых сборов про
дуктов растениеводства.

Высокая эффективность 
освоенных севооборотов
подтверждена данными
сортоиспытательных участ
ков нашей области. Так, за . 
.31 год (с 1942-го по 1973-й) 
урожайность зерновых й 
зернобобовых поднялась с 
14,9 до 28,5 центнера с гек
тара. При этом повышение 
урожайности наблюдалось 
планомерно от ротации к 
ротации. За первую рота
цию она составила 14,9, за 
вторую — 19,4, за третью — 
22,5, за четвертую — 25,5 и 
за пятую — 28,5 центнера. 
То есть за счет освоения 
введенных севооборотов
урожайность почти удвои
лась.

В колхозах Первомайско
го района. 87 процентов 
пашни:—в освоенных сево
оборотах, а в соседних рай
онах — Асиновском и Зы
рянском — соответственно 
32 и 41 процент. И как ре
зультат — первомайцы по
лучают зерна на 3—4 цент
нера больше, причем эти 
угрожай устойчивые, далее 
в самые неблагоприятные 
годы они не бывают ниже 
14—15 центнеров, тогда как 
у соседей урожайность па
дает до 8—10 центнеров.

Или такой пример. В"Ка
занском отделении совхоза 
«Комсомолец» Асиновского 
района введен полевой сево
оборот с одним полем чи
стых паров, двумя полями

многолетних трав. Зерно
вые занимают 55 процен
тов площади пашни. Стро
гое соблюдение предусмот
ренного размещения куль
тур в полях севооборота, 
других агротехнических 
требований обеспечивает— 
высокие и устойчивые уро
жаи. Урожайность зерно
вых в любой год не опус
кается ниже 20 центнеров, 
а в текущем году получено 
по 25,5 центнера зерна с 
гектара.

В хозяйствах области ве
дется планомерная работа 
по внутрихозяйственному 
землеустройству и введе
нию севооборотов. К на
стоящему времени эта ра
бота закончена во всех 20 
колхозах, практически за
вершается и в совхозах.

Если введение севооборо
тов можно считать удовлет
ворительным, то их освое
ние во многих хозяйствах 
исключительно плохое, что 
является одной из причин 
низкой урожайности сель
скохозяйственных культур.
В наших колхозах только 
45 процентов пашни нахо
дятся в освоенных севообо
ротах, а в совхозах — 57
процентов. Очень плохо 
осваивают севообороты хо
зяйства Асиновского, Зы
рянского, Молчановского, 
Парабельского, Томского и 
Шегарского районов: Руко
водители и специалисты 
объясняют это перенасы
щенностью посевов зерно
выми культурами. В какой- 
то мере это имеет место в 
южных районах (Зырян
ском, Кожевниковском,
Шегарском), где зерновые 
занимают 65—67 процентов 
пашни. Но о какой перена
сыщенности можно гово
рить, например, в Пара
сельском районе, где зер
новые занимают одну треть 
пашни? Однако здесь толь
ко 3 процента пашни нахо

дится в освоенных севообо
ротах.

Ради справедливости
следует сказать, что поме
хой в освоении сезооборо- 
тов были и субъективные, 
и объективные причины. 
Это прежде всего ежегод
ное невыполнение планов
освоения новых земель.
Проектами внутрихозяйст
венного землеустройства 
предусматривалось иметь 
пашни в полях севооборота 
по области 627,3 тысячи
гектаров, а фактически об
рабатывается 579,7 тысячи. 
47,6 тысячи гектаров, под
лежащих освоению, не вве
дены в обработку, что, безу
словно, сдерживает освое
ние севооборотов. Большую 
долю ответственности за 
невыполнение плана ввода 
новых земель должны 
взять на себя предприятия 
объединений Союзтомскме- 
лиорация и Сельхозхимия. 
В текущем году они из 
9,1 тысячи гектаров освои
ли только 900.

кормовых угодий, особенно 
мелиорированных земель, 
многие из которых из-за 
отсутствия семян трав сво
евременно не засеваются, 
пустуют.

Есть и другие трудности 
в освоении севооборотов. 
Большая часть их—на сове
сти хозяйственников, а 
прежде всего на совести 
агрономической службы. В 
ряде хозяйств отсутствует 
^должный первичный учет, 
не ведутся книги истории 
полей, а если и ведутся, то 
заполняются несвоевремен
но и небрежно. В районных 
управлениях забыли о кни
гах регистрации севооборо
тов, что приводит к пута
нице, не позволяет проду
манно, агротехнически обо
снованно разместить куль
туры по предшественникам.

Дело еще в том, что при 
разработке проектов внут
рихозяйственного землеуст
ройства в освоение вклю
чаются площади без де
тального обследования, за
частую с большой залесен- 
ностью, избыточно переув
лажненные. Их освоение

В некоторых хозяйствах 
утрачены межевые знаки, 
нет четких границ полей 
севооборота, что зачастую 
ведет к разновеликости по
лей, создает трудности в 
использовании техники.

треоует значительных за
трат, а объемы этих работ 
нередко не увязываются с 
возможностями подрядных 
организаций.

В колхозах и совхозах 
области применяются в 
основном травопольные се
вообороты — как кормовые, 
так и полевые. С учетом 
введенных севооборотов, 
необходимости залужения 
сенокосов, пастбищ, мелио
рированных земель тре
буется 1.100—1.200 тонн се
мян . многолетних трав. 
Фактическое производство 
их в текущем году соста
вит 450—5G0 тонн, то есть 
меньше половины. Недоста
ток этих семян является 
серьезной помехой не толь
ко з освоении севооборотов, 
но отрицательно сказывает
ся и на продуктивности

Руководителям и специа
листам предоставляется 
право самостоятельно опре
делять структуру посев
ных площадей. Поэтому 
роль севооборотов как ор
ганизующего начала в си
стеме земледелия еще боль
ше ^возрастает. Неизмеримо 
также возрастают роль и 
ответственность специали
стов агрономической служ
бы.

Новый порядок планиро
вания позволит колхозам 
и совхозам привести струк
туру посевных площадей в 
соответствие с введенными 
севооборотами. В некото
рых из них может прои
зойти сокращение удельно
го веса зерновых культур. 
В проекте Основных на
правлений экономического 
и социального развития 
СССР производству зерна 
придается первостепенное 
значение,, а это значит, что 
в каждом хозяйстве, где 
будет допущено сокраще
ние посевных площадей 
зерновых культур, увели

чение валового производст
ва зерна должно гаранти
роваться повышением уро
жайности. В каждом кол
хозе ■и совхозе следует 
тщательно продумать раз
мещение культур в полях 
севооборота по агротехни
чески обоснованным пред
шественникам. При этом 
важно не только избежать 
длительного бессменного 
посева тех или иных 
культур, но увязать это 
размещение с плодородием 
почв, результатами почвен
ных обследований, агрохи
мическими картограммами, 
наличием органических и 
минеральных удобрений, 
химических средств защи
ты растений.

Агрономам, землеустрои
телям следует провести де
тальную корректировку се
вооборотов.. При этом следу
ет учесть, что многие хо
зяйства не будут распола
гать нужным количеством 
семян трав, чтобы засеять 
площади, предусмотренные 
проектами севооборотов. В 
этом случае целесообразны 
укороченные ротации с ис
пользованием паровых по
лей. Безусловно, в каждом 
хозяйстве должны быть чи
стые пары, определенные 
проектами внутрихозяйст
венного землеустройства. 
Ведь чистый пар не только 
средство ускорения освое
ния севооборотов, но и луч
ший, пока практически 
единственный предшествен
ник для озимой ржи. Он 
должен сыграть решающую 
роль в борьбе с таким зло
стным сорняком, как ов
сюг, а также быть основ
ным звеном севооборота, 
где с более высокой эффек
тивностью могут быть ис
пользованы органические 
удобрения под зерновые 
культуры. Это тем более 
важно, что вывозка и вне
сение органических . удобре
ний должны значительно 
возрасти.

Чем быстрее будут освое
ны севообороты, тем боль- 

■ ше гарантии выполнить 
поставленные задачи по 
увеличению производства 
зерна и других продуктов 
растениеводства в один
надцатой пятилетке.

Н. ОКРУГ ИН, ,
главный агроном обла
стного управления .

сельского хозяйства.

А. А
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т САМАЯ ВЫСОКАЯ НАГРАДА
Старые книги обладают 

какой-то особой притяга
тельной силой. В них отпе
чаталось само время, его 
неповторимые очертания, 
его живое дыхание.

Книгу, о которой я хочу 
рассказать, не назовешь 
очень старой. Выпущена 
она шестнадцать лет назад 
Западно-Сибирским книж
ным издательством. Но 
удивительное дело: чита
ешь ее, и кажется, что она 
написана только вчера, в 
те дни, когда Томск отме
чал свое славное 375-летие, 
когда к его знамени торже
ственно был прикреплен 
орден Октябрьской Резолю
ции, когда живой интерес к 
прошлому любимого города 
особенно всколыхнулся,
еще крепче породнйв томи
чей. И в то же время со
хранились в книге добрая, 
высокая простота и довери
тельность, свойственные ле
тописным произведениям.

Называется книга «В ог
не революционных битв». 
Это сборник воспоминаний 
участников борьбы за уста
новление Советской власти 
в Томске. Многих из них 
уже нет в живых. Совсем 
недавно, 7 октября 1980 го
да, газеты сообщили еще 
об одной утрате: на 87-м 
году жизни скончался в 
Москве Георгий Платоно
вич Гоберман... А с фото
графии в книге глядит на 
нас волевой человек с 
большим открытым лбом, 
горячими глазами, человек, 
полный сил, энергии, стра
сти.;.

Свои воспоминания он 
назвал воспоминаниями ря
дового подпольщика. Имен
но рядового. И это не 
поза, не игра словами — в 
этом — высокое понимание

своего места в общем 
строю партийцев, Столь 
свойственное ветеранам ре
волюции и труда.

Георгий Платонович Го
берман родился 17 июня 
1893 года в Минске. Окон
чил коммерческое учи
лище. Тяга к литературной 
работе привела его во вла
дивостокский «Бюллетень 
Центрального бюро профес
сиональных союзов», стрем
ление к знанию и культуре 
— во Владивостокский ин
ститут востоковедения.

За организацию заба
стовки вместе с другими ее 
руководителями Г. П. Го
берман был исключен из 
института и насильно мо
билизован в колчаковскую 
армию. В Томске появился 
в ранге рядового нестроевой 
службы. Его определили в 
мастерскую по ремонту. 
противогазов, которая раз
мещалась в трех развалю
хах на берегу Ушайки.

Шел апрель 1919 года. 
Это было время наиболее 
яростного разгула бело
гвардейского террора. Жер
твами его пали Карл Иль- 
мер, Иосиф Якимович, 
Александр Угрюмов, Инно
кентий Григорьев и другие 
подпольщики, чьи имена 
ныне высечены на памят- ' 
нике и на г р а н и т н о й  
плите м е м о р и а л а  на 
площади Революции, стали 
названиями томских улиц. 
Несмотря на слежку и же
стокий террор, Г. П. Гобер- 
ману удалось установить 
связь с революционно на
строенными студентами
томских вузов, стать чле
ном подпольного «десятка».

Он распространял среди. 
сослуживцев и военнослу
жащих московского полка 
листовку «К солдатам Том

ского гарнизона», создавал 
боевые группы, организо
вывал похищение со скла
дов мастерской гранат и 
другого оружия. Вскоре ему 
пришлось перейти на неле
гальное положение. . В де
кабре 1919 года Г. П. Го
берман принял активное 
участие в вооруженном 
восстании, в результате ко
торого власть перешла в 
руки Военно-революционно
го комитета. •

В Томске Георгий Плато
нович стал не только пар
тийцем, но и членом горко
ма партии и городского Со
вета. После восстановления 
власти Советов он был на
значен военным комисса
ром огнеметно-химического 
батальона, сформированного 
из солдат бывшей мастер
ской по ремонту противо
газов, а в апреле 1920 года 
губком партии направил 
его как человека, имеюще
го опыт журналистской ра
боты, ответственным секре
тарем газеты «Знамя рево
люции» (ныне газета
«Красное знамя»). Чуть 
позже Г. П. Гоберман стал 
редактором газеты.

В декабре 1920 года Геор
гий Платонович в составе 
томской делегации принял 
участие в работе V III Все
российского съезда Сове
тов. Именно на этом съезде 
прозвучали исторические 
ленинские слова: «Комму
низм — это есть Советская 
власть плюс электрифика
ция всей страны...» После 
съезда Г. П. Гоберман был 
оставлен на партийной ра
боте в столице.

О том, как сложилась 
дальнейшая судьба одного 
из первых редакторов газе
ты «Красное знамя»; я уз
нал в декабре этого года, в

дни работы V съезда писа
телей России, от Анато
лия Георгиевича Алексина. 
Меня поразило, что чело
век, ни разу не бывавший 
в нашем городе, столь от
четливо знает его историю, 
сегодняшние дела. 1{ книга 
«В огне революционных 
битв» ему, оказывается, хо
рошо знакома.

Все объяснилось, когда я 
увидел на этой книге 
надпись, сделанную Геор
гием. Платоновичем Гобер- 
маном 15 октября 1964 года: 
«Дорогому Михалкову Сер
гею Владимировичу от од
ного из участников боев за 
Советскую Сибирь. Ваш го
рячий почитатель, отец Ва
шего искреннейшего друга 
Анатолия Алексина».

От Анатолия Георгиевича 
Алексина я и узнал ■ «о мо
сковской» биографии быв
шего томича. После VIII 
съезда партии его отец, 
Г. П. Гоберман, работал 
сначала в Замоскворецком, 
затем в Московском коми
тетах партии, а в 1923 году 
возглавил журнал МК 
ВКП(б) «Сйутник комму
ниста». Неоднократно
встречался с Владимиром 
Ильичей Лениным.

Рассказы отца о Том
ске, о партийной работе, о 
встречах с выдающимися 
деятелями партии, науки, 
искусства с детских лет 
врезались в память буду
щего писателя. Часто быва
ли в их доме томские то
варищи Георгия Платоно
вича, образовавшие в Мо
скве своеобразное «томское 
землячество».

Более десяти лет Г. П. 
Гоберман редактировал 
журнал «Спутник комму
ниста», . затем работал от
ветственным сотрудником

Центросоюза, Министерства
угольной промышленности. 
И все эти годы он еже
дневно получал вместе с 
центральными газетами 
обязательный номер «Крас
ного знамени», жил трудо
выми заботами и радостя
ми ставшего ему родным 
Томска.

До последнего дня своей 
жизни Георгий Платонович 
оставался в боевом строю. 
Уже будучи на пенсии (он 
был персональным пенсио
нером союзного значения), 
принимал самое горячее 
участие в партийной работе 
типографии «Искра рево
люции». Потому что не мог 
иначе. Жизнь для этого че
ловека ' являлась синонимом 
слов «борьба», «работа».

Родина отметила его 
страстный, целеустремлен
ный труд многими высоки
ми правительственными 
наградами. Но самая высо
кая награда — это благо
дарная память людей, это* 
неугасимый огонь преемст
венности поколений. Всю 
жизнь Георгий Платонович 
мечтал о том времени, ког
да сможет написать боль
шую художественную кни
гу о героическом времени, 
в которое он жил, о моло
дости. Мечте этой суждено 
было исполниться в твор
честве его сына, известного 
советского писателя Анато
лия Алексина, лауреата Го
сударственных премий
СССР и РСФСР, лауреата 
премии Ленинского комсо
мола, обладателя Между
народного диплома Г. X. 
Андерсена, секретаря прав
ления Союза писателей 
РСФСР.

В канун Нового, 1981, го
да Анатолий Георгиевич 
Алексин просил передать 
томичам самые добрые и 
сердечные пожелания сча
стья, здоровья и творческой 
неуспокоенности. С радо
стью выполняю его прось
бу.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.
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В е л и ч е с т в е н н а я  
программа созидания

Зарубежные

лийская газета «Соуше- 
лист». Никакие выпады 
западной буржуазной про
паганды не могут изменить 
того факта, что СССР до
бился весьма значительных ! 
успехов в основных отрас- i 
лях экономики, а достиг-

средства вынуждены признавать, что нутые Советской страной
рубежи позволяют решать 
все более масштабные за
дачи.

В Японии с удовлетворе-

КПСС стремление Совет
ского Союза расширять 
взаимовыгодное междуна
родное экономическое и на
учно-техническое сотрудни
чество, заявил председатель ' 
совета директоров одной из 
крупнейших японских
станкостроительных компа
ний «Дайнити киндзоку ко- 
гио» Содзо Кояма. Мы при
ветствуем эту программу, 
открывающую большие воз-

В ЭКИПАЖЕ-ДВА КОММУНИСТА
В бригаде машинистов башенных кранов УМ-2 треста 

Спецстроммеханпзация, которую возглавляет член обко
ма КПСС, делегат XXIV съезда партия, кавалер орденов 
Ленина, Октябрьской Революции и Трудового Красного 
Знамени В. П. Костсбелова, создана партийная группа. 
Примером в труде, во всех общественных делах служит 
экипаж п составе коммунистов Л. Е. Литвиненко и В. В. 
Односторонцева.

Людмила Егоровна пришла на стройку в 1960 году по 
комсомольской путевке. Была разнорабочей, стропаль
щиком, а в 1962 году стала машинистом башенного кра
на. На стройке выросла как специалист своего дела и 
активный общественник. Неоднократно награждена зна
ком «Победитель социалистического соревнования», 
ударник девятой пятилетки. Депутатом городского Сове
та избрана второй раз.

Наставником у В. В. Односторонцева в период учебы 
и позже пыла В. П. Костсбелова. Многому научился у 
нре молодой крановщик. Одну из рекомендаций в пар
тию давала ему Валентина Павловна. Кажется, недавно 
это было, но Односторонней уже завоевал* авторитет то
варищей, и его избрали партгрупоргом. 1

Экипаж коммунистов Л. Е. Литвиненко и В. К. Одно
сторонцева понимает, что их пример очень важен для 
всех членов бригады. Они активно .включились в смотр 
на лучшее техническое обслуживание кранов, их содер- 
жаште и каждый раз добивались высоких результатов.

Вообще самое главное для них — заразить весь кол
лектив желанием работать лучше. И это им удается. 
Коллектив бригады машинистов башенных кранов рабо- . 
тает все с большей отдачей.

В. АНДРЕЕВ.
Фото автора.

массовой информации про- между их мрачными про 
должают уделять большое Р°чествами и советской

действительностью сущест- 
внимание проекту ЦК вует непреодолимая про-
КПСС «Основные направ- пасть. Советский народ нием воспринято ясно вы
ления экономического и вступает в предстоящее де- раженное в проекте ЦК
социального развития СССР сятилетие, исполненный ре- 
на 1981—1985 годы и на пе- шимости сделать его деся- 
риод до 1990 года». IVJnpo- тилетием новых больших 
вая общественность расце- Дел и свершений, 
нивает этот документ как Проект ЦК КПСС — это 
яркое свидетельство огром- Документ, являющийся на- 
ных преимуществ социали- глядным свидетельством 
стической системы, убеди- неуклонного поступательно- 
тельное подтверждение по- го движения Советского Со- 
следовательности экономи- юза к новым успехам в 
ческой стратегии ленинской коммунистическом строи- 
партии, высшая цель кото- тельстве, к обеспечению все 
рой — неуклонный подъем более высокого уровня бла-
материального и культур- госостояния советских лю- МОжиости для расширения
ного уровня жизни народа. заявил вице-президент торгово-экономических свя-
В комментариях газет, в Общества англо-советской 3e# _ в том т.1исле между
высказываниях видных по- ДРУжбы Ричард Хартман, с с с р  и Японией, 
литических и обществен- Советским людям, пользую- Союз, выступающий за 
ных деятелей подчерки- Щимся благами социализма, 
вае'гся, что успехи совет- социалистического образа 
ского народного хозяйства, жизни, неведомы , чувства 
величественная программа, миллионов^ англичан, чей 
намечаемая на предстоя- жизненный уровень посто- 
щее десятилетие, являют янно падает, кто не имеет
собой раздельный конт- работы или живет под вана Тхан, тем самым вно
раст с безрадостными ито- страхом каждую минуту ее сит весомей вклад в реше
тами и мрачными перепек- потерять. ние ОСТрЫХ экономических
тивами капиталистической в  то время как капита- проблем, стоящих перед 
экономики. # листический мир страдает многими странами Азии,

Впечатляющие планы экономического кризиса, Африки, Латинской Амери- 
экономического . развития безработицы, снижения ки ]yibIj в Индии, особенно i 
СССР — еще одно подтвер- жизненного уровня трудя- ВЫсоко ’ ценим сотрудниче- 
ждение огромных, поистине гцихся и неуверенности в ство с̂ Советским Союзом 
неисчерпаемых возможно- завтрашнем дне, мир со- получившее новый мощный | 
стей социалистического об- ЦИализма неуклонно обес- импульс в результате не- ! 
щественного строя, пишет печивает соимальиьгй „ т -  Давнег° визита в нашу 
болгарская «Работническо Р страну большого друга ин-
дело». Даже самые злобные ГР€СС общества, уверенно дийского народа Л. И. Бре- 
советологи — и те все чаще идет вперед, пишет австра- жнева.

ПО СЛУЧАЮ ЗНАМЕНАТЕЛЬНОЙ ГОДОВЩИНЫ

равноправное сотрудниче
ство всех государств, про
тив засилья империалисти
ческих монополий, заявил 
председатель Всейндийского 
кооперативного союза Виш-

СОФИЯ. Сегодня здесь принято обращение ic бол- комитет вошли партийные !
” С™“ 0СЬ совместное за- гарскому народу по случаю и государственные руково- 
седание ЦК Болгарской знаменательного юбилея и
компартии, Государственно- одобрен состав общенарод- •̂ ители» видные обществен-

совета, Совета Минист- ного юбилейного комитета НЬ1е деятели,

общественных 
в связи с

органов во главе с Первым секрета- тРУДа> деятели
[ИЗ ЯП К И _______  ___________  WTTi, Tvm.rорганизации

передовики 
науки и

рем ЦК БКП, Прсдседате- культуры.

Поговорим
о важтозом 
быте

П Р О Б Л Е М Ы
Н Б « 5 > Т 5 Ш С » Г О
G E S E P A

Служба быта появилась 
в вахтовых поселках, как 
и сам вахтовый метод, не
давно. Но уже сейчас к 
ней предъявляются все 
более и более возрастаю
щие требования. Нет осо
бой нужды доказывать, 
как важна ее надежная 
работа в условиях вахты. 
От нее прямо зависят на
строение буровиков, а сле
довательно, и производи
тельность труда. На Вах- 
ском месторождении это 
дополнительные метры
проходки скважин, леж
невки, кустовые основания, 
трубопроводы и, в конеч- ■ 
ном итоге, тонны нефти.

Всего несколько лет на
зад трудно было даже 
представить, что на про
мыслах появятся такие 
профессии, как пекарь, ки
номеханик, воспитатель,
дворник... Хотя для но
вичков нефтяного Севера в 
этом уже нет ничего уди
вительного, так же как и 
в том, что в благоустроен
ных общежитиях и сбор
ных домиках стоят поли
рованная мебель, радио
приемники, холодильники, 
цветной телевизор, дейст
вуют канализация и водо
провод. Все это восприни
мается как само собой ра
зумеющееся.

Люди быстро привыкают 
к уюту и комфорту. И в 
этом нет ничего удиви
тельного. Политика партии 
и правительства направле
на на создание максимума 
удобств для вахтовиков, 
осв-аивающих природные 
богатства Сибири. И все же 
для тех. кто трудится «к 
северу от Томска» с самого 
начала сибирской нефти, 
эти изменения не могли 
пройти незамеченными.

С чего начинали? С па
латок. Это жилье ставили

сами. Еще рубили бревен
чатые домики, которые 
сменились вагончиками с 
«буржуйками». Приходишь 
с работы — и быстрей за 
дровами. Потом хватаешь 
ведро — и за водой к озе
ру, а чаще набираешь 
снегу и растапливаешь на 
печке. Кровати — в два эта
жа. Тут же сушится спец
одежда в нефти, в углу — 
гора валенок, болотных са
пог...

Когда появилась госу
дарственная электроэнер
гия, радовались. Стали ус
танавливать электроплиты. 
Построили большую (по 
тем временам) столовую. 
Быт налаживался медлен
но, но надежно.

По мере роста удобств у 
нефтяников добавлялось 
хлопот у начальника про
мысла. Если раньше он от
вечал только за добычу 
нефти, то сейчас выпол
няет много обязанностей. 
На нем — и добыча, и забо
ты о том, чтобы люди были 
сыты, устроены; и не про
сто, чтоб нашлось человеку 
место, а чтобы полноцен
ный отдых был обеспечен. 
Это —• и библиотека, и ви
но, и медицинское обслу
живание, и бесперебойная 
подача тепло- и электро
энергии. Много необходимо 
служб, ч т о б ы  вахтовик 
м ог  х о р о шо  о т д о х 
нуть ,  в о с с т а н о в и т ь  
силы. И стоит какому-то 
одному звену давать пере
бои, как это сразу отра
жается на работоспособно
сти коллектива.

Сколько было нареканий 
к столовой «Снежинка»! 
Жаловались и на качество 
приготовления, и на длин
нющие очереди, и на не
брежность персонала. Но 
стоило открыть второй зал, 
как все стало на свои 
места. Довольны мы, лег

че стало работать и пова
рам: им добавили штат.

Для меня в первое время 
странно было слышать в 
вахтовом поселке слово 
«канализация». В город
ских условиях — все нор
мально. Но за сто верст от 
Стрежевого, среди тайги?

Почему я заговорил о 
канализации? Потому что 
засорилась она где-то по 
осени в районе «Снежин
ки», и столовая три дня 
не работала. Люди ели 
всухомятку. А что значит 
оставить рабочего человека 
без горячего обеда? Скан
дал. Посыпались жалобы в 
разные организации. А 
произошла авария по вине 
работников вновь создан
ного управления Стреже- 
войтеплонефть. Именно в 
ведении этой организации 
и находятся котельная, во
доснабжение, канализация 
Ваха. Служба немного
численна, но народ опыт
ный, знающий свое дело.

На вопрос, почему же 
так произошло, мастер 
В. Т. Тимофеев, человек 
немногословный и 
работу болеющий, 
так:

— Вина наша. И все же 
аварию можно было пред
отвратить. Знали ■ мы, что 
такое может случиться. 
Дело в том, что коммуни
кации у столовой надо 
время от времени промы
вать горячей водой. Для 
этого нужна на промысле 
спецмашина. Но до сих 
пор не дают. Значит, 
опять будут перебои: не 
можем мы' без этой маши
ны делать профилактиче
ские работы...

К сказанному Тимофе
евым нужно добавить, что 
мощностей нахской котель
ной только-только хватает, 
чтобы обеспечить - сегодня
шний поселок. А  ведь на

за свою 
ответил

очереди — подключение еще 
двух общежитий, производ
ственных баз. Вряд ли эти 
базы будут обеспечены 
теплом, А коли так, то ка
кой с них прок?

Малые мощности котель
ной не позволяют открыть 
в поселке банно-прачечный 
комбинат. А нужда в нем 
огромна. Если еще учесть, 
что душевые в общежити
ях не работают (заняты 
под склады), то невольно 
возникает вопрос: да раз- 

. ве ж так можно? На вах- 
те-то! Но выход из поло
жения все равно находит
ся. Многие организации 
строят свои мелкие бани, 
есть они и на некоторых 
•буровых.

Теперь о контрастах. Де
ло в том, что, испытывая 
одинаковые, казалось бы, 
трудности в снабжении ма
териалами, в транспортном 
обеспечении и т. п., разные 
организации налаживают 
быт своих рабочих по-раз
ному.*' Вахтовики НГДУ 
Стрежевойнефть УТТ и 
с п е ц у п р а в л е н и я  жи
вут гораздо лучше, нежели 
томскнефтестроевцы, бу
ровики из Белорусского и 
Васюганского управлений. 
Почему?' Видимо, потому, 
что партийные, профсоюз
ные организации и адми
нистрация одних пред
приятий уделяют этому во
просу повседневное внима
ние, тогда как в других 
коллективах — от случая к 
случаю.

Белорусские руководите
ли постоянно ссылаются на' 
то, что у них здесь нет 
своей крепкой базы. Пусть 
так. Но вот неустроенный 
быт строителей и мон
тажников Томскнефте-
строя, имеющего и базы, и 
все остальное, стал уже 
дурной традицией. Где бы 
мне ни приходилось встре
чаться с подразделениями 
этого треста, везде наблю
дал одно': быт — на послед
нем плане.

Только что я провел ма
ленький эксперимент: оп
росил своих знакомых, что 
им нужно для улучшения 
быта на Вахе. Нефтяники 
попросили еще несколько 
«родничков» для очистки 
воды. Строители же посе
товали на то, Что негде 
раздобыть... стул: на двад

цать комнат их оощежи- 
тия приходится ■ всего 4 
стула.

Службы быта на Вахе 
разобщены, единого хозяи- 

. на здесь нет. Так, сборны
ми домиками (в них жи
вет 240 человек) заведует 
Т. Е. Сачкова. Она непо
средственно подчиняется 
руководству промысла — 
отсюда оперативность в ' ее 
работе. Сложнее обстоят 
Дела в жилищно-эксплуа
тационной службе, которую 
возглавляет В. Д. Труфа- 
нов. Он подчинен ЖКК 
у п р а в л е н и я  Стрежевой
нефть. Вот и получается, 
что в домах у Сачковой 
электролампочки на 60 
ватт, а у Труфанова — на 
200,v да и те он добывает с 
трудом. Но, собственно, в 
лампочках ли дело? (Хо
тя «двухсотки» в общежи
тиях вовсе не нужны...) 
Дело в том, что эти руко
водители никак не могут 
найти общий язык.

Подлинным бедствием 
для поселка стало наше
ствие автотранспорта.
Въезжают тяжелые «Тат
ры», «КрАЗы, «Уралы» в 
поселок, ломают бетонные 
дорожки, отмостки; на 
ночь машины встают пря
мо под окнами общежи
тий.
■ В. Д. Труфанов записы
вает номера грузовиков, 
ругается с водителями, ста
вит запрещающие знаки и 
шлагбаумы, но все беспо
лезно. А  почему? Разгова
ривал я со многими из 

. «нарушителей», и вот от- 
ветг

— Пусть лучше меня 
оштрафуют, зато машина 
будет цела.

Из-за нехватки запча
стей их воруют. А надеж
ной стоянки для машин, 
несмотря на заверения ру
ководителей УТТ-1 и 
УТТ-2, до сих пор нет.

Как видим, проблем хва
тает. Все новые, и , новые 
требования, более жесткие, 
более высокие, предъяв
ляются к службе быта. 
Вернее, ко всем службам, 
обеспечивающим нормаль
ный быт вахтового посел
ка.

И. БЕЛОУС,
электросварщик НГДУ
Стреж евойнеф ть им.

50-летия СССР.

предстоящим F В заседании приняли
1.300-летием болгарского го- лем Государственного сове- участие Т. Живков, другие 
сударства. На заседании та НРБ Т. Живковым. В руководители БКП и НРБ:

Создана  общенациональная энергосистема
ГАВАНА. С вводом в специалистами выполнили гетики Кубы сама исто- ‘ 

строй последнего участка .задания I съезда Компар- рия кубино-советских отно-] 
линии электропередачи от тии Кубы, обязавшего за- шений. На протяжении 
Висенте до Нуэвитаса ели- вершить строительство до двух десятилетий Совет- 
лась воедино Восточная и конца первой пятилетки. ский Союз оказывает pec- j 
Западная энергосистемы От основной линии сейчас публике всестороннюю под- | 
Кубы. Теперь республика делаются ответвления в держку в строительстве 
располагает общенацио- промышленные районы рес- электростанций и ЛЭП. При, 
нальной энергосистемой публики. В частности, идет его техническом содействии | 
напряжением 220 тысяч сооружение линии из Ренте построены ТЭС «Максимо 
вольт, или, как ее называют через Куэто в Пунта-Горда, Гомес» в Мариеле и «Анто- 
кубинцы, «становым хреб^ которая доставит ток нио Масео» в Ренте. Протя-
том энергетики». Таким об- строящимся там никелевым женность линий электропе- 
разом, кубинские электро- заводам и жилым поселкам редачи за годы народной 
энергетики в тесном со- в Моа и Никаро. власти увеличилась более
трудничестве с советскими Становление электроэнер- чем втрое.

МНЕНИЕ БЫВШЕГО 
СОЮЗНИКА КИТАЯ
В течение ряда лет Ал- ганйзаторы не 

банйя была единственным Чель убедить 
союзником Пекина, пользо-

ниальные идеи великого 
кормчего».

Мао следует называть не 
«проповедником револю
ции», а «проповедником 
контрреволюции». Он пред
ставляет собой тип анар- 

преследуют хиста, который запутался 
кого-либо, в созданном им самим 

Их цель — отомстить, све- кровавом хаосе, который
__________ • „ сти счеты. Для этого не привел к подрыву диктату-
вавшимся его особым рас- нужны ни факты, ни аргу- ры пролетариата и нару- 
положением и - доверием, менты, ни свидетели, ни шению принципов социа- 
Поэтому в ряде вопросов, t заявления. Поэтому суд лизма, но при условии, что
касающихся положения в целиком напоминает тра- постоянная анархия про- 
пекинских верхах, албан- гический фарс, который, исходит под его руководст- 
ские руководители осве- хотя и был тщательно вом или в соответствии с 
домлены, по-видимому, на- подготовлен, не может его типично китайской 
много лучше других, и их скрыть давней борьбы анархистской идеологией,
точка зрения представляет между различными мао- Хаос, который был со-
интерес. ■ истскими группировками вдан в Китае до начала

Недавно Албанское теле- за власть, за лидерство в «культурной революции» в 
графное агентство сообщи- Китае, в своих собствен- результате проведения Мао 
ло, что газета «Зери и ■ по- ных интересах и в соответ- Цзэдуном и его приспеш

никами предательского ан
тимарксистского курса,
хаос в политике, идеологии 
и экономике, где ошибка 
следовала за ошибкой, был 
заменен «великим корм
чим» анархией «культур
ной революции». ■

Так называемая «банда 
четырех» действовала в 
соответствии с  инструкция
ми Мао. Это - единственное, 
на что она опиралась, по
этому ее существование .1

пуллит» поместила мате- ствии со своими собствен 
риал, в котором, в частно- ными устремлениями, 
сти, говорится: Мао Цзэдун и его поли-

Суд над «бандой четы- тические щаследники рас- 
рех» и группой высокопо- сматривали исторический 
ставленных военных руко- процесс развития челове- 
водителей периода «куль- чества как самые наивные 
турной революции» прохо- дилетанты. Их идеологи- 
дит в Пекине по давно на- ческие, политические и ор- 
писанному сценарию. На ганизационные принципы 
суде речь идет об убийстве являлись принципами яр- 
людей, о развале экономи- ко выраженной прагмати
ки, о беспорядках и анар- ческой1 философии, кото- 
хии. Но каков был поли- рые представляли интерес
тический курс, который только для КНР и явно' было не дольше жизни ве- 
допустил подобные нару- преследовали цель превра- сеннего цветка, с тем толь- 
шения, кто разработал его, щения «вечного» Китая в ко исключением, что этот 
кто начал и возглавил сверхдержаву, занимаю- «цветок» был ’ ядовитым, 
«культурную революцию», щую лидирующее положе- отравленным влияниями 
кто направлял «банду че- ние в мире, чтобы д^кто- всех других «цветов и 
тырех», Линь Бяо и Чэнь вать свои законы, свою во- школ», которые бурно рас- 
Бода, кто соросил Дэн Сяо- лю и насаждать свою пустились и распускаются 
пина, а затем вновь вернул культуру. сейчас в Китае. «Банда че-
его к власти, кто поставил Мао был возведен в ранг тырех» была ликвидирова- 
у , власти Хуа Гофэна? божества как' китайский на и исчезла без следа 
Против кого была направ- император. И в действи- так же как умерли и уми ’ 
лена деятельность послед- тельности этот современ- рают идеи Мао 
них, каков был их курс? ный император всемогуще- Маоизм.

Суд в Пекине проводит- ственно правил своими теория
ся не для того, чтобы дать 
эти объяснения. Судебное
разбирательство противоре
чит. нормам логики и ра
зума, поскольку его ор«

Цзэдуна, 
антимарксистская 

переживает агонию:
соз- Ее ждет та же судьба, что 

и другие теории, изобре
тенные гибнущим миро
вым капитализмом и км- 

проводившую в жизнь «ге- периализмом.

подданными, которые 
дали раздутую порочную 
бюрократическую машину,
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*Книги томичей

В С Е ,
КАК Ш

Основной состав третьей 
книги*) томского поэта 
Бориса Климычева, о ко
торой пойдет речь,, — ли
рический. С явным или 
неявным сюжетом, авто
биографично оно или дове
рено поэтическому вымы
слу, но всякое стихотворе
ние у него — это прежде 
всего картина, картина жи
вая и, . стало быть, досто
верная. Подлинность ' ей 
обеспечивают конкретные, 
зримые детали, точно вы
веренные зорким опытом.

Большое число стихо
творений в книге несет на 
себе печать прошедшего 
времени. Понятно, что по
лет «сквозь время» к «ле
там отмерцавшим, иным» 
обязателен для всякого, 
кто пытается ответить на 
вопросы сегодняшнего дня. 
Но это еще и просто согре
вающая память мнрго по
жившего человека, в том 
даже случае, когда про
шлое зачастую, было хо
лодно к нему.

Одно из лучших стихо
творений сборника «Ве
нера» — воссоздает нам об
раз беспризорного подро
стка военных ’лет. Написа
но оно настолько правди
во, что даже у тех, кто ни- . 
чего подобного в жизни не 
пережил, возникает несом
ненная уверенность в том, 
что да, действительно так 
все и было. И дело тут не 
столько в автобиографич
ности сюжета, сколько в 
умении воплотить в сти
хах, живое движение души. 
Тем же знаком ь подлинно
сти отмечены и «Девочка 
с книгой», и «Половодье», 
и «Матрос», и многие дру
гие стихотворения, вошед
шие в эту книгу.

Можно было бы и не 
говорить о том, что поэту 
много пришлось поездить 
по стране, достаточное 

1 свидетельство этбму — гео
графия сборника, дорога 
начинается в нем с пер
вых же строк:

' Ни выпускного бала и 
ни вальса.

Кормильцем стал:
слегла в больницу мать.
А после, как совсем один 

остался,
Поехал вдаль —

умишка занимать...
(«Экзамен»).

Но вот сказать о том, что 
ята дорога не осталась 
впустую прокрученной
«лентой», — не о б х о д  им о. 
Об этом же и такие слова 
из предисловия к его кни
ге, написанного известным 
советским поэтом Н. Стар- 
шцновым: «Необходимо о'т-

*) Б. Климычев. В час за
ри. Стихи. М. «Современник»,. 
1980 г.
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метить здесь, как точно и 
тонко поэт чувствует свое
образие севера и южный 
колорит. В красках, в сло
варе, даже в ритме его 
стихов и север, и юг пред
ставлены по-своему». Вот, 
к примеру, «Восточный 
слог»:

Над жаровнями дым.
Ветер сладостный с гор.
Посиди со мной рядом

чуток.
Знаю я: твое звучное

имя Гюльнор
В переводе значит —

цветок.
По-восточному, хочешь,

начну говорить?
Пересыплю сравненьями 

речь...
И - они текут, . обильно 

сменяя друг друга, озву
чивая стих мелодией, хат 
рактерной для Востока, и 
происходит чудо: русский 
язык вдруг «заговорил по- 
туркменски»! Что же ка
сается стихов о Сибири, о 
севере, то лучше всего чи
тателю обратиться к ним 
самостоятельно, раскрыв 
страницы сборника.

Стихи Климычева инте
ресны еще и тем, ■ что сре
ди них нет абсолютно 
«счастливых» или, напро
тив, сплошь беспросветных, 
«обреченных». Каждое, в 
большей или меньшей ме- 

, ре, несет в себе напряжен
ность, драматическое вза- 
имодействие светлого и 
темного, доброго и злого, 
нового - и старого... Одна из 
таких напряженностей рас
крыта самим автором в 
крцечных строках стихо
творения «Мед»:

Я сознавал, что меда нет 
без яда,

Что без страданий
счастья в мире нет.

Или еще:
Клавиши рыдают и

хохочут,
Словно повторяют мне

они:
Черные — мои былые

ночи,
Белые — мои былые дни.

(«Баян»),
И в драматичности не 

только притягательное ка
чество, в ней опять же 
свидетельство того, что та
кие стихи искренни и до
стоверны, ими схвачена 
истина, в них все, как бы
ло. И как результат этой 
повышенной отзывчивости 
— преобладание в них в 
конце концов добра и све
та.

С другой стороны, ни 
для кого не секрет, ч^о как 
только читатель заподоз
рил автора в надуманно
сти, книга тут же равно
душно откладывается в 
сторону. Не такая, думает
ся, участь уготована ново
му сборнику стихов Бори
са Климычева, который 
томецие ценители .поэзии 
прочтут не без интереса и 
доброй пользы.

С. БЕЛОЯРОВ.

E S S S E S S E S a S E S H H a s a G I E C i S K !
С е л ь е к а я  л ы ж н я

Снег шел целую ночь, так 
густ был его покров. На 
сельских дорогах белая вет
ровая круговерть по обледе
нелым проплешинам. Орга
низаторы районных сорев
нований — работники рай
исполкома, спорткомитета— 
волновались: готовились
серьезно, заблаговременно, 
руководство производствен
ных коллективов обещало 
содействовать транспортом, 
но путь в Моряковку, из
вестную своей лыжной 
трассой, неблизкий. Будет 
ли состав команд? Столько 
дней нынче ждали первую 
лыжню, и надо же! Уже не
сколько раз ребята из спор
тивной школы накатывали 
ее, держали готовой к на
значенному часу. Все ожи
дало: вывешенная схема с 
обозначением поворотов,
длины подъемов и спусков, 
разноцветные вымпелы фи
нишной прямой, микрофон 
комментатора.

Автобусы прибывали один 
за другим. К полудню стало 
ясно: новый спортивный
сезон будет отмечен боль
шим стартом •— участвуют
не тридцать заявленных 
накануне команд, а сорок 
три. Планомерная спортив
но-массовая работа, начатая 
в районе три года назад, 
дает результаты. Прислали 
лыжников почти все сов
хозы, большинство пред
приятий. Отличились и 
восьмилетние школы, кото
рые не пожелали отстать 
от средних. Что же, воспи
тание и закрепление кадров 
на селе дальновидные руко
водители начинают со 
школьников. Многие хозяй
ства сегодня выделяют .уче
никам- не только участки 
полей, но и заботятся об 
их досуге.

Четырнадцать видов спор
та получили прописку в 
Томском районе, и лыжи, 
пожалуй, популярнее всех. 
Поднят флаг соревнований. 
С открытием нового сезона 
поздравил спортсменов
первый секретарь райкома 
партии А. П. Габрусенко. И 
часы на столе судейской 
бригады начали отсчет ми
нут ушедших гонщиков, 
первых из четырехсот с 
лишним.

У каждой команды—своя 
тактика, а эстафета — одна. 
Как же радовались школь
ники Моряковки, когда де
вятиклассник Андрей Шад
рин на последнем этапе на
пряженной ■ четыре по пять 
километров трассы принес 
им второе место, опередив 
многих и многих сверстни
ков! Прыгали, шумели в 
восторге юные боЛРль£цики, 
а он стоял, опершись о 
палки, выравнивал дыха
ние. Мама его, работница
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МОСКВА. Автомобильно
му заводу имени Ленинско
го комсомола недавно ис
полнилось 50 лет.

Более 1Л00 рабочих вы
полнили годовое задание к 
юбилею. Накануне этого 
праздника автомобилестрои
телей состоялось открытие 
заводского музея, в кото
ром нашел себе место и 
«Москвич» последней моде
ли 2140 «Люкс».

ТЕАТР ДРАМЫ
28 декабря. Премьера спен- 

так'ю «Коварство и любовь» — 
19-30.

29 декабря. «Лгунья» — 
19-30.
ТЕАТР -ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

29 декабря. Премьера спек
такля «Стрела Робиу Гуда» — 
19.

Н О
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 декабря. «Большие гон

ки» (две серии) — 13-15, 16,
1.8-35. 21-10. Киноутренник.
«Дорогой народного счастья» 
— 10-50.

29 декабря. «Пограничный
пес Алый» — 11-20. «Большие 
гонки» (две серии) — 8-40,
13-15, 18-35, 21-10.

. л. : ;

По сравнению с предыду
щей моделью «Моск
вич-2140» «Люкс» отличает
ся улучшенной внутренней 
и внешней отделкой.

В передних подфарниках 
и задних фонарях небью- 
щиеся стекла, приборных! 
щиток более компактный, 
на нем расположены квар
цевые часы. Поворот на
ружного зеркала заднего 
вида регулируется из сало-

имени М. ГОРЬКОГО
28 декабря. «Москва слезам

не верит» (две серии) —  10,
12- 40, 16, 18-40, 21-20. «Га
раж» — 8-35 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники. «Расплата 
за предательство» — 9. 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30.

29 декабря. «Отец и сын»
(две серии) — 8-45, 11-50.
14- 55, 18. 21-05. «Встреча в
июле» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «Рас
плата за предательство» — 9,
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25,
15- 30.

«ОКТЯБРЬ»
28 декабря. ' Мультсборник

N° 8 __10-30. «Молодая жена»
— 8-30, 10-20, 12-10, 14, 16-10, 
17-50, 19-30, 21-10. «Спаса
тель» — 8-40 12, 14-10, 16,
17-40, 20, 21-50.

29 декабря. «Конек-Горбу
нок» — 10-30. «Санта Эспе-
ранса» — 8-30. 10-20. 12-20,
14- 20, 16-10, 18-10, 20-05, 22.
«Желаю успеха» — 8-40, 12,
14-10, 16, .18. 20. 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
28 декабря. «По щучьему 

велению» —• 14-10. «Стрельба 
дуплетом» — 9-10, 10-40,

5»£l
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судоремонтно - судострои
тельного завода, отвёчала 
вместо Андрея. Сейчас у 
него первый разряд, трени
руется в Местной ДЮСШ, 
куда пришел в пятом клас
се после серьезного заболе
вания, теперь не болеет. Из
вестно ведь: спорт — это 
здоровье.

— Однако ке только. Спорт 
дисциплинирует, вырабаты
вает силу воли. Для меня 
это и прекрасная зарядка 
бодрости на долгие меся
цы навигации, — замечает 
капитан пассажирского
«,Метеора-105» В. Я. Сапу
нов. — Во время стоянок, 
(а следуем мы от Новоси
бирска до Нижневартовска), 
когда выдается свободнее 
время, стараюсь занять его 
спортом.

Василий Яковлевич в 
спорте «свой человек» со 
студенческой поры. Его че
тырнадцатилетняя дочь за
нимается в лыжной секции. 
А  всю семью Сапуновых 
по выходным дням можно 
увидеть на лыжах.

Сапуновы —• томичи, но 
судно, на котором плавает 
капитан, приписано к порту 
Самусь, и он, конечно, не 
мог пропустить такой воз
можности выступить за 
сборную завода. Надо ска
зать, что между спортсме- 
нами-моряковцами и са- 
мусьчанами идет соперни
чество. В этих соревнова
ниях победила команда хо- 
зяев. Секретарь парторга
низации Самусьского ССРЗ 
Л. Н. Гуськов сказал парт
оргу Моряковского завода 
В. Н. Середе: «Приезжайте 
в гости к нам за призом 
Петра Ефимовича Корсако
ва...»

Да, лыжные соревнования 
на приз имени Героя Со
циалистического Труда сле
саря Самусьского судоре
монтно - судостроительного 
завода П. Е. Корсакова тра- 
диционны. Но нынешний 
сезон будет интересен и 
такими состязаниями, ко
торым предстоит войти в 
обычай. Например, команда 
совхоза ^«Победа» уверена, 
что лыжный праздник, по
добный прошедшему на 
днях в их хозяйстве, состо
ится еще не раз. Участво-

' вали в нем совхозы фирмы 
«Победа» и, кроме них, — 
по собственному почину — 
представители других близ
лежащих хозяйств. Ини
циаторами праздника были 
комсомольская организация 
и рабочий комитет профсо
юза. Не осталась в стороне 
и администрация фирмы.

— На общественных на
чалах оборудовали лыжную 
базу. Для начала полтора 
километра освещенной
трассы делаем, потом будет 
больше, — говорит Алек
сандр Краус.

— Саша, где работаете?
■— Я водитель. Сам при

вез совхозную команду, сам 
выступал. За последние 
шесть лет не пропустил ни 
одного соревнования. Летом 
— футбол, легк&я атлетика.

Стоящие рядом члены 
команды согласно улыба
ются. У  них отличное на
строение. Во-первых, они 
любят лыжи — главный 
энергетик совхоза С. Не
верный, шофер В. Яков- 
ченко, и остальные. Во-вто
рых, сегодня взяли призо
вые места: мужчины —
второе, женщины — фельд
шер Н. Арапова, секретарь 
комсомольской организации 
С. Афанасьева, рабочая 
И. Краюшкина — завоевали 
первое.

Замечательно, когда эн
тузиазм наКодит понима
ние. Наверное, нелегко 
превращать помещение
рывшей кочегарки в обуст
роенную лыжную базу. За
то можно сдавать нормы 
зимнего многоборья ком
плекса ГТО, проводить со
ревнования физкультурных 
семей «Папа, мама и я». 
Совхоз «Победа» нынче 
приобрел своим спортсме
нам несколько десятков 
пар лыж.

Обратно совхозный авто- 
, бус вел председатель ■ рабо
чего комитета Ю. М. Ара
пов. Все-таки А. Краус ус
тал, выложившись на ди
станции. В прошлом спорт
смен-разрядник, * Юрий Ми
хайлович и сейчас не поки
нул спорт. Фельдшер Нина 
Арапова — его жена, с 
лыжами дружна со школь
ной скамьи.

Ехали в город. После тор
жественной церемонии вру
чения почетных грамот и 
памятных сувениров жен
ская команда совхоза 
«Победа» отправлялась в 
гостиницу, чтобы з воскре
сный день защищать честь 
района на областных со
ревнованиях ДСО «Уро
жай». Победители волнова
лись: как-то себя покажут 
на состязаниях такого ран
га. Настраивались по-бое- 
вому.

. С. ВЕРХОВСКАЯ.

БОГАТ СОРЕВНОВАНИЯМИ ДЕКАБРЬ ДЛЯ ТОМ
СКИХ СПОРТСМЕНОВ. СЕГОДНЯ МЫ РАССКАЗЫВАЕМ 
О НЕКОТОРЫХ СПОРТИВНЫХ СОБЫТИЯХ УХОДЯЩЕ
ГО ГОДА.

С Е Р Е Б Р Я Н Ы Е  М Е Д А Л И
В Иркутске прошли тер

риториальные соревнования 
на приз газеты «Советская 
Россия» по конькобежному 
спорту. На лед вышли 
сильнейшие скороходы го
родов Сибири. Хорошая 
безветренная погода, отлич
ное качество льда — все
это позволяло спортсменам 
показать быстрые секунды.

В, программу двухдневной 
борьбы входили забеги 
мужчин на 1.000 и 5.000 
метров и женщин на 1.000 
и 3.000 метров, а также 
командные гонки на 3.000 
метров у женщин и 10.000 
метров ■— у мужчин.

Наша область была пред
ставлена с к о р о х о д а м и  
спортклуба «Янтарь» и 
ДСО «Труд». Лучшим в
команде томичей- был ма
стер спорта СССР В. Кузь
мин (СК «Янтарь»), На ди
станции 5.000 метров он
финишировал с довольно 
высоким результатом — 7
мин. 39,9 сек, Однако этого 
оказалось недостаточно для 
того, чтобы войти по сумме 
дистанций в р пятерку силь
нейших. Его молодой одно
клубник мастер спорта 
СССР Виктор Демин на
обеих дистанциях показал 
неплохие для начала сезо
на результаты, соответст
венно 1 мин. 24,5 сек и 7 
мин. 51,8 сек.

Совсем немного не хвати
ло до норматива мастера 
спорта представителю объ
единения «Контур». С. Рого
ву. Его результат на «пя
терке» — 7 мин. 54,6 сек.

В командных гонках на 
3.000 метров наши девушки 
проявили характер и, фи
нишировав со временем 4 
мин. 56,7 сек, впервые за 
годы .участия томичей в 
таком турнире завоевали 
серебряные медали.

Это стало некоторым уте
шением после их неудач
ных выступлений в лич
ных состязаниях, где ма
стер спорта СССР Н. Смо- 
лянинова (ДСО «Труд») за
няла лишь 10-е - место.
Мужская команда в гонке 
на 10.000 метров была чет
вертой.

Томские скороходы заня
ли и общекомандное чет
вертое место, пропустив 
вперед отлично подготов
ленные команды Омской, 
Иркутской и Новосибирской 
областей.

Подводя итоги, можно 
отметить,/ что первые в 
этой зиме представитель
ные соревнования показали 
возросший уровень мастер
ства ведущих конькобеж
цев Сибири.

Р. ОСИН, 
мастер спорта СССР.

НА ПРИЗ нм. В. В. КУЙБЫШЕВА

на автомооиля.
Благодаря тому, что 

улучшена вентиляция сало
на, в передних дверях от
сутствуют форточки. Авто
мобили. «Москвич-2140»
«Люкс» выпускаются двух 
цветов—серебристо-серого и 
светло-коричневого.

НА СНИМКЕ: новый
«Москвич» модели 2140 
«Люкс».

(Фотохроника, ТАСС).
Рч'7 'у-

12-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
«В тени твоих ресниц» — 9, 
11-30, 14, 16-30, 19, 21-20.

29 декабря. Мультсборник 
№ 42 — 14-10. «Запоздалый
восход» — 10-40, 16, 19-20.
«Моя Анфиса» — 9, 12-20,
17-40, 21. «в тени твоих рес
ниц» — 9, 11-30, 14, 1.6-30,
19, 21-20.

«ПИОНЕР»
28 декабря. Мультсборник

«Новогодняя сказка» — 9,
10-40, 12-20. «Кащей Бессмерт
ный» — 14, 15-40. «Пираты
XX века» — . 17-20, 19-20,
21-20.

29 декабря. «Кащей Бес
смертный» — 10-20. 12. 13-40, 
15-20. «Дачная поездка сер
жанта Цыбули» — 17, 19. 21.
Кинохроника «Горизонт» — 9.

«СИБИРЯК»
28 декабря. «Василиса Пре

красная» — 9-20. «Козеро.г 
один» (две серии) — 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

29 декабря. «Гран При» — 
9-20. «Трудная роль» (две се
рии) _  11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДЕОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

28 декабря. Мультсборник 
№ 105 — 13, 15. «Забавные

ОТ МАССОВОСТИ —
К М А С Т Е Р С Т В У

последнего дня шла напря
женная борьба за две пу
тевки во II группу города. 
Среди мужских команд за 
право быть в призерах ак- 

; тивно боролись волейболи
сты Томского филиала Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР, ТВВКУС и 
ДЮСШ (тренер Ю. Крас- 
ницкий), среди женских •— 
«Контур», фармацевтиче
ское училище, ТПИ (препо
давательский состав).

Очень интересна муж
ская команда ТВВКУС—од
на из молодых и технич
ных. Это большой успех 
армейских волейболистов. 
Они по праву завоевали пу
тевку во вторую группу, 
чтобы продолжить борьбу 
за звание чемпионов Том
ска.

Кроме ТВВКУС и фарм- 
училища, право' , выступать 
во l {  группе завоевали 
команды «Контур» и фи
лиала Сибирского отделе
ния АН СССР.

И. ПАНЧЕНКО, 
судья республиканской 

категории.

В преддверии 1 Нового го
да закончилось необычное 
по массовости первенство 
города по волейболу среди 
команд III группы. История 
томского волейбола не пом
нит подобного случая, когда, 
бы число желающих бо
роться за две путевки во II 
группу составляло среди 
мужчин 26 команд, среди 
женщин ..— 17. Это первен
ство отличалось не только 
массовостью, но и заметно 
возросшим мастерством
волейболистов в коллекти
вах физкультуры.

В долгой (около двух ме
сяцев) и трудной борьбе 
приняли участие 12 команд 
средних учебных заведе
ний, 28 — промышленных 
предприятий и учреждений, 
мужская и женская коман
ды Томского филиала Си- 
бирс-кого отделения Акаде
мии наук и мужская 
ТВВКУС.

Команды были разбиты 
на 5 подгрупп у мужчин и 
на 3 — у женщин. По два 
призера из каждой под
группы вошли в финал. До

Сотни любителей мото
спорта собрались на стадио
не ТГУ, где проводился 
мотокросс на приз В. В. 
Куйбышева в честь 100-ле
тия Томского университета. 
Более 80 спортсменов из 
команд вузов, промышлен
ных предприятий города, 
спортклуба «Янтарь» вы
шли на старт.

Победу у юношей, высту
павших на мотоциклах 
класса до 125 кубических 
сацтиметров, одержал Алек
сандр Трофимов (ТГУ), 
второе место занял Валерий 
Ромашов (команда Томск- 
стройтранса), и третьим 

> был Геннадий -Потанин 
(ТИАСУР).

Интересно проходили за
езды в классе мотоциклов 
до 250 кубических санти
ме т р о в .  До с а м о г о  
ф и н и ш а  ш л а  о с т р а я  
спортивная борьба между 
Андреем Авдеевым и Алек
сеем Андреевым. По сумме 
двух заездов первым стал 
Андрей Авдеев (ТГПИ), 
вторым ■— Алексей Андреев 
(ТИАСУР), т р е т ь и м  — 
мастер спорта СССР Вла
димир Черников (СК «Ян
тарь»),
. Острая спортивная борь

ба разгорелась в классе 
мотоциклов до 350 кубиче
ских сантиметров. Претен
довали здесь на победу ма
стера спорта СССР Виктор 
Маметьев, Валентин Кучу- 
мов . (Томскстройтранс), 
Дмитрий Парамонов и Вик
тор Килин (ТГУ), Валерий 
Авдеев (ПАТП-3) и канди
дат в мастера спорта Юрий

Исаков (Томскстройтранс). 
На финише первым был 
Виктор Маметьев, второе 
место — у Виктора Килина, 
третье — у Валентина Ку- 
чумова. На мотоциклах с 
колясками Бее три первых 
места заняли спортсмены 
команды Томскстройтранса: 
Николай Шубин и Михаил 
Тадеушев, Виктор Торчков 
и Алексей Смоленцев, Вик
тор Платицин и Юрий Че- 

. репанов.
Главный приз завоеваЛа 

команда университета, вто
рое место заняла команда 
объединения Томскстрой
транс, третье — команда 
политехнического институ
та.

В классах мотоциклов до
125 кубических сантиметров 
у юношей и 250 кубических 
сантиметров • у мужчин 
командную победу одержа
ли спортсмены университе
та, а в классах до 350 и 050 
кубических сантиметров — 
спортсмены Томскстрой
транса. Им вручены пере
ходящие кубки спортклуба 
и комитета ДОСААФ уни
верситета.

Победителям в личном 
первенстве вручены дипло
мы, юбилейные медали 
университета и призы Ки
ровского райкома ДОСААФ.

Соревнования, которые 
проводили спортивный клуб 
и комитет ДОСААФ уни
верситета совместно с Ки- 
р о в с к и м  р а й к о м о м  
ДОСААФ, вылились в яр
кий поаздник мотоспорта.

Л. УГОЛЬНИКОВ,
главный судья соревно

ваний.

В З А  Ч Е Т ■ .

СПАРТАКИАДЫ

ШКОЛЬНИКОВ
Классическая ' борьба — 

спорт смелых, сильных и 
умелых —  давно нашла 
свое место в школьной 
программе по физическому 
воспитанию.

И соревнования лично
командного первенства
Томска в зачет XVII спар
такиады школьников горо
да были призваны выявить 
лучших борцов и лучшую 
школьную команду.

Ровно и -сильно .выступив 
б старшей и младшей воз
растных группах, уверен
ную победу -одержала 
команда школы № 27.

Ребят тренирует двукрат
ный чемпион РСФСР, ма
стер спорта В. В. Смир
нов. На втором и треть
ем местах ■— ребята.' из 
школ Щ »  3 и 12. В лич
ном зачете с лучшей сто
роны показали себя Р. Со
бянин (школа № 27), 
И. Череповский (школа 
№ 11), Е. Погорелов (шко
ла № 12), О. Петлин (шко
ла № 16), братья-близнецы
Р. и К. Синцовы (школа 
№ 36), А. Анисимов (шко
ла № 27), С. Примаков 
(школа № 51), Е. Смагин 
(школа № 38).

25 школ города значились 
в протоколах соревнований, 
но, к сожалению, не все 
они были представлены 
полными командами.

В. ПОНОМАРЕВ, 
главный секретарь со

ревнований.

Дина и Дженн»приключения 
— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

28 декабря. «Армия Трясо- 
гуски снова в бою» — 14.
«Забавные приключения Дина 
и Джейн» 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

• 28 декабря. «Нарушенная
верность» — 16, 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

28 декабря. «Республика 
«Шкид» — 15. «Хотим скан
дала» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П 
■ 28 декабря. «Подарок чер
ного колдуна» — 14-30. «Ка
питан» — 16.

Томская областная школа 
ОСВОДа проводит набор на 
курсы судоводителей мало
мерных судов (любители).

Обращаться: г. Томск,
пер. Кооперативный, 4, тел. 
2-20-18.

сне-
шки-

Бюро по трудоустройству совместно с учебным ком
бинатом Моряковского судоремонтно-судостроительного 
завода объявляют набор учащихся по следующим 
циальностям: мотор ист-рулевой, судовой повар, 
пер, судокорпусник, токарь, газорезчик.

Набор 1 на курсы проводится в течение всего межнави
гационного периода. Начало занятий — 1 января. Срок 
обучения -—• 3—6 месяцев. Стипендия 7 Р-
Имеется молодежное общежитие. Семейные обеспечива
ются квартирой в порядке очередности.

Для желающих повысить свое образование при учеб
ном комбинате завода действуют учебно-консультацион
ные пункты Новосибирского речного училища и Ново
сибирского института инженеров водного транспорта.

Обращаться: пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; Север
ный городок, 9, — в бюро по трудоустройству и его фи
лиалы, или Томская обл., пос. Моряковка, судоремонтно
судостроительный завод, учебный комбинат.

МЕНЯЮ благоустроенную 

двухкомнатную квартиру в 
центре г. Лениногорска 
(Восточно - Казахстанская

область) на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Киевская, 103, кв. 1.

ШАХМАТНЫЕ 
ЧАСЫ ПУЩЕНЫ

ВИЛЬНЮС, 26 декабря.
(Норр. ТАСС). Центральная
партия первого тура шахмат
ного чемпионата странны ока
залась самой короткой: уже 
на 18-м ходу во встрече меж
дународных гроссмейстеров
Юрия Балашова и Ефима Гел
лера зафиксирована ничья.

Вскоре в турнирной табли
це была записана и первая 
победа в этом чемпионате: ее 
на 29-м ходу добился между
народным гроссмейстер Рафа
эль Ваганян над дебютантом 
переенстза международным 
мастером Валерием Чеховым.

Затем международный гросс
мейстер Виктор Купрейчик 
победил международного мас
тера Льва Псахиса — второго 
дебютанта турнира, потерпев
шего неудачу на старте. И 
только третий новичок выс
шей лиги мастер Смбат Л пу
тям, игравший черными, вы
держал натиск международно
го гроссмейстера Виталия 
Цешковского, подписав с ним 
на 25-м ходу «мирное согла
шение».

*  #  *

АЛМА-АТА, 26 декабря. 
(Корр. ТАСС). Из 16 участи и л 
40-го шахматного чемпионата 
СССР среди женщин (высшая 
лига) единственную победу в 
персом туре одержала Белова. 
Ее соперница Гуриеяи в цейт
ноте допустила грубую ошиб
ку, потеряла ладью и вынуж
дена была остановить часы.

Прилетевшие на чемпионат 
за несколько 'часов до стапта 
международные гроссмейсте
ры Козловская и Флталибеко- 
па завершили партию вничью. 
Подписали мир Семенова и 
Мучник.. Остальные участни
цы отложили сеои партии.

В с е с о ю з н ы й — 

выше мирового
АЛМА-АТА, 26 декабря. 

(ТАСС). 24-летняя студентка 
экономического факультета
Ярославского университета
Ольга Плешкова установила 
рекорд СССР по скорости or.v/ 
бегу на коньках, преодолев 
3.000 м за 4 мин. 25,54 сек. 
Это на 5,46 сек. выше миро
вого рекорда, принадлежаще
го другой советской спорт
сменке Галине Стеланской 
(4.31,00) с 1976 года.

Так быстро Оля пробежала 
дистанцию сегодня на высо
когорном катке Медео в пер
вый день отборочных соревно
ваний чемпионата СССР.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.00. «Будиль

ник». 9.30. «Служу Советско
му Союзу». 10.30. «Здоровье», 
l i . 15. «Утренняя почта». 11.45. 
«Хочу все знать». Киножур- 
’над. 12.00. «Сельский час». 
Обсуждение проекта ЦК КПСС 
к XXVI съезду партии «Ос
новные направления эконо
мического и социального оаз- 
вития СССР на 1981 —1985 
годы и на период до 1990 го
да». 13.00. «Музыкальный ки- . 
оск». 13.30. «Стратегия риска».
3-я серия. 14.40. «Мой город». 
Премьера документального те
лефильма из цикла «Города и 
люди». 15.10. Мультфильм. 
15.20. «Клуб кинопутешест
вий». 16.30. «Для вас, ветера
ны труда». Концерт. 17.30. 
«Международная панорама,»,. 
18.40. «От всей души». Встре
ча с сельскими труже никами 
Кирово-Чепецкого района Ки
ровской области. 20.30. «Вре
мя». 21.05. «Спутник кинозри
теля». 21.30. «Звезды Мос- /I 
ковской Олимпиады». Заилю- Щ  
чительная передача. 22.05. 
Концерт фестиваля искусств 
«Русская зима». 22.50. ’ Новос
ти.

ПОНЕДЕЛЬНИК. 29 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
15.25. Концепт артистов 

Социалистической Республики 
Румынии. 15.55. «Адреса мо
лодых». 16.55. «Из якутского 
дневника». Тел^очорк.

ТОМСК
17.25. «Сельская новь». 

17.^0. Областной телевизион
ный фестиваль «Нам песня 
строить и жить помогает». 
Передача 14-я. Участвуют со
листы-вокалисты Дворца куль
туры ГПЗ-5 и академический 
хор Томского научного цент
ра. 18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Навстречу XXVI съез

ду КПСС». Программа телеви
дения Белорусской ССР. Вы
ступление Председателя Пре
зидиума Верховного Солста 
Белорусской ССР И. Е/ Поля
кова. Премьера документаль
ного телефильма «Земля, на 
которой живем». К Ь н п е р т  
мастеров и с к у с с т в .  20.3Q. 
«Время». 21.05. «Театральные 
встречи». 22.55. «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.25. «Осторожно — огонь». 
Киттопрограмма. 18.00. «Жизнь 
пауки». Сибирское отделение 
Академии нл\ч? СССР.

ТОМСК
18.45. Концерт участников 

творческого отчета Томского 
музыкального училища. 19.20. 
«Навстречу XXVI съезду

■ КПСС». «Академгородок дает 
интервью». 20.20. Новости.

• База Росхозторга произ
водит обмен электрокара 
ЭТМ н а . электропогрузчик.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с Томским отде̂ - 
лом ' Охтинского научно- 
производственного объеди
нения «Пластополимер»
приглашают на работу: ар
хитекторов, инженеров и 
старших инженеров, меха
ников контрольно-измери
тельных приборов, автома
тики и связи для проектно- 
конструкторских работ;
слесарей для электромон
тажных работ.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, — в городское 
бюро по трудоустройству, V L  

ул. Нахимова, 13, — в от
дел кадров.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

Объединение , «Кристалл» 
доводит до • сведения, что 
все бани в предпразднич
ные дни работают без вы
ходных дней, по 31- декабря 
включительно, 31 декабря 
работают до 22 часов.

х.

Ректорат, партком, ?„тест- 
к'ом, коллективы кафедр 
теоретической - механики, 
физики Томского инженер
но-строительного института 
выражают соболезнование 
доцегтту Н. А. Еньшиной 
по поводу смерти отца 

БАЙКОВА
Александра Архиповича.

Коллектив областного
управления внутренних
дед выражает соболезно
вание сотруднице УВД 
Л. А. Бузановой по пово
ду смерти отца

БУЗАНОВА
Алексея Александровича.
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